
País 11

CENTRO 

JOVENS ATIVISTAS 

/portalemtempo /portalemtempo o@portal.emtemp /portalemtempowww.emtempo.com.br

ANO XXXIII - Nº 11.095 - Manaus, sexta-feira 8 de dezembro de 2023   | Presidente de Honra: Otávio Raman Neves Jr

PREFEITO 

David Almeida vistoria 
obras em Manaus 

@portalemtempooficial

Dia a Dia 10

Faturamento de 
R$ 130,77 bilhões até 
setembro no PIM 

ZFM  

Economia 7 

Médicos retomam atendimentos 
após acordo com governador 

SAÚDE 

Família de Abel 
Ferreira pede para 
ficar no Brasil 

PALMEIRAS 

Resultados 
positivos no 
manejo do 
pirarucu 

POVO PAUMARI 

Economia 8 

Manifesto de proteção a Amazônia durante COP

Economia 8

ACOMPANHE TAMBÉM 
PELO NOSSO PORTAL

E SIGA NAS 
REDES 

SOCIAIS
Política 5

Largo São Sebastião 
ganha árvore de Natal

Plateia 13 

Pódio 15

Após acordo firmado com o governador Wilson Lima, nesta quinta-feira (7), os re-
presentantes das empresas médicas prestadoras de serviço para a rede pública de 
Saúde retomaram 100% dos atendimentos nas unidades estaduais de Manaus e in-
terior. Os médicos aceitaram a proposta oferecida pelo chefe do executivo estadual 
e um cronograma para o pagamento de repasses pendentes foi estabelecido.
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Integrantes do alto es-
calão do Primeiro Co-
mando da Capital (PCC) 
pesquisaram os endere-

ços das residências oficiais 
dos presidentes da Câmara, 
Arthur Lira (PP), e do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD), 
para realizar uma “missão” 
no Distrito Federal. 

O levantamento dos en-
dereços de Lira e Pache-
co foi feito pela Sintonia 
Restrita, o setor de inteli-
gência do PCC responsável 
por monitorar autoridades 
e planejar atentados. Essa 
é a célula ligada ao plano 
de sequestrar e atacar o se-
nador Sergio Moro (União-
-PR) e a família dele. 

O interesse do PCC em 
mapear os endereços dos 
presidentes do Legislati-
vo consta em relatórios 
de inteligência da Polícia 
Federal (PF) e do Minis-
tério Público de São Paulo 
(MPSP). 

Segundo os documentos, 
o plano era coordenado 
por Janeferson Aparecido 
Mariano Gomes, o Nefo, 
acusado de ser o chefe da 
Sintonia Restrita, que está 

preso desde abril em São 
Paulo.

Missão do PCC
A consulta aos ende-

reços de Lira e Pacheco 
aconteceu em novembro 

de 2022, de acordo com 
os relatórios. Elas foram 
descobertas após a quebra 
de sigilo de celulares apre-
endidos na operação da PF 
que desarticulou o plano 
de atentado contra Moro. 

Ainda segundo os re-
latórios, os integrantes 
do PCC fizeram pesquisa 
em site de aluguel sobre 
imóveis na “Península dos 
Ministros”, no Lago Sul,  
em Brasília.

“Houve determinação 
da cúpula para que esse 
setor realizasse esses le-
vantamentos das referidas 
autoridades da República”, 
afirma o MPSP, no docu-
mento. O MPSP também diz 

Essa é a célula ligada ao plano de sequestrar e atacar o senador Sergio Moro (União-PR) e a família dele

DIVULGAÇÃO
que prestações de contas 
do PCC relativas aos meses 
de maio, junho e julho – já 
após a prisão de Nefo – 
demonstram que a Sintonia 
Restrita “estaria com uma 
missão no Distrito Federal”. 
O suposto plano, entretan-
to, não é detalhado nos 
relatórios.

Segundo a promotoria, 
integrantes da célula che-
garam a alugar um imóvel 
pelo valor de R$ 2,5 mil por 
mês, para servir como “base 
de apoio”. “Além disso, uma 
anotação do dia 29/5/2023 
demonstra gastos com o 
aplicativo Uber durante 15 
dias para ‘correr atrás de 
terreno para compra’”. 

A Sintonia Restrita do PCC 
foi criada para atuar em “si-
tuações diferenciadas, de 
alto grau de sigilo e risco”, 
de acordo com o MPSP. 
Em geral, as ações recebem 
aval de chefões foragidos 
ou presos no sistema pe-
nitenciário federal.

“Importante destacar 
que esse núcleo da orga-
nização criminosa desen-
volveu atividades comple-
tas, pois tinha autonomia 
e se reportava as lideran-
ças do PCC no exterior”,  
diz a PF. 

Além de autoridades, ser-
vidores graduados também 
ficam sob a mira do grupo 
criminoso. Os alvos mais 
comuns são funcionários 
públicos que atuam em 
presídios federais.

Relatórios de 
inteligência da PF e 
do MPSP mostram 
que membros da 
facção levantaram 
endereços
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Raiff mudou o voto
O vereador Raiff Matos (DC), 

oposição ao prefeito de Manaus, 
David Al-meida (Avante), mudou 
de voto no PL n° 643/2023, que 
autoriza a con-tratação de um 
empréstimo de R$ 580 milhões 
por parte da prefeitura.

O vereador foi visto conver-
sando com o secretário de arti-
culação da pre-feitura, Walfran 
Torres, que antes do diálogo 
também conversou com o líder 
do prefeito na Câmara, Fransuá 
Matos (PV) e em seguida foi falar 
com Raiff Matos.

Na sessão realizada em no-
vembro, o parlamentar votou 
contra o pedido de emprésti-
mo de R$ 600 milhões, já nesta 
quarta votou favorável ao pedido.

Líder do governo
Após a aprovação do pedido 

de empréstimo de R$ 580 mi-
lhões solicitado pela Prefeitura 
de Manaus nesta quarta (6), 21 
votos a favor e 18 contra, o lí-
der de David Almeida (Avante) 
na Casa, Fransuá Matos (PV), 
explicou o que será feito com 
o dinheiro, tranquilizando os 
vereadores que aprova-ram o 
projeto. “A Câmara se convenceu. 
Tecnicamente, foram 55 laudas o 
projeto. Um detalhamento muito 
claro de como vai ser utilizado 
esse recurso. Inclusive, o próprio 
secretário de Finanças veio até 
a Casa, para explicar para todos 
os vereadores os detalhes do 
projeto”, disse Fransuá.

Mísseis em Manaus?
A informação que mísseis ve-

nezuelanos podem atingir Ma-
naus em caso de um conflito 
com a Guiana viralizou nas redes 
sociais nesta quarta (6). Em uma 
transmissão ao vivo no Youtube, 
o ex-presidenciável Ciro Go-mes, 
do PDT, expressou preocupação 
sobre o conflito territorial entre 
Venezuela e Guiana pela região 
de Essequibo. Gomes destacou 
que a Venezuela, com a proximi-
dade de Rússia e Chi-na, possui 
mísseis capazes de atingir Ma-
naus, alertando para a superio-
-ridade bélica do país vizinho. Ele 
ressaltou que o Brasil não pode 
tolerar invasões.

Prescrição aumentada
A Câmara dos Deputados 

aprovou na quarta (6) projeto 
de lei que au-menta o prazo de 
prescrição de ações de reparação 
civil em casos de crimes contra 
a dignidade sexual de crianças 
e adolescentes. A matéria será 
enviada ao Senado.

De autoria da deputada Sâmia 
Bomfim (Psol-SP), o PL 4186/21 
foi apro-vado com parecer favo-
rável da deputada Delegada Ione 
(Avante-MG). Segundo o texto, 
a prescrição passa de 3 para 20 
anos, contados da da-ta em que 
a vítima completar 18 anos e va-
lerá para os crimes tipificados no 

Código Penal ou em lei específica, 
como a Lei Maria da Penha.

Lula lamentam morte
A morte do físico Ennio Can-

dotti, diretor-geral do Museu da 
Amazônia (Musa) nesta quarta 
(6), foi lamentada por diversos 
políticos, entre eles, o presiden-
te Lula (PT). O presidente lem-
brou que Ennio foi presidente 
da Sociedade Brasileira para o 
Progresso da Ciência (SBPC) por 
quatro mandatos e mais recen-
temente era diretor do Museu da 
Amazônia. “Sempre foi compro-
metido com o desenvolvimento 
cientifico brasileiro e a preserva-
ção do meio ambiente. Aos seus 
familiares, seus amigos e alu-nos 
minha solidariedade neste mo-
mento de tristeza e saudade”, 
postou Lula no Twitter.

Concursados nomeados
A Prefeitura de Manaus tem 

30 dias para nomear aprovados 
no concurso da Semsa de 2021. O 
prazo foi estipulado pela 2ª Vara 
da Fazenda Pú-blica de Manaus 
e inclui nomeações dentro do 
número de vagas ofereci-das nos 

editais nº 002/2021 e 003/2021. 
A contratação dos concursados 
é para substituir servidores 
temporários. A decisão é do juiz 
Leoney Figliuolo Harraquian, na 
Ação Civil Pública nº 0659050-
14.2023.8.04.0001, da Defensoria 
Pública do Estado do Ama-zonas, 
e prevê multa diária de R$ 5 mil 
em caso de descumprimento, até 
o limite de 20 dias-multa.

Mães solo
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apresen-
tou o projeto de lei nº 958/2023, 
que prioriza o acesso das mães 
solo, com filhos me-nores de 
idade, a programas sociais do 
governo do Estado do Amazo-
-nas. “Essa matéria promove a 
inclusão social e educacional de 
famílias monoparentais lidera-
das por mulheres. Precisamos 
garantir a igualdade de oportu-
nidades para as mães solo em 
relação ao acesso a esses pro-
-gramas sociais e a educação 
de seus filhos”, disse o autor da 
matéria.

Violência contra mulher

O plenário da Câmara dos De-
putados aprovou na quarta (6) 
o projeto de lei nº 3847/2023, 
de autoria do deputado federal 
Adail Filho (Republica-nos-AM), 
que aumenta a pena para lesão 
corporal contra a mulher, quando 
praticada na frente dos filhos e 
pais da vítima. Apensado ao PL 
9.905/18, do deputado Helder 
Salomão (PT-ES), e com pare-
cer da depu-tada Silvye Alves 
(União-GO), a proposta segue 
para o Senado.

O projeto de Adail Filho altera o 
artigo 129 do Código Penal e ins-
titui que as agressões por lesão 
corporal contra a mulher terão 
pena de 1 a 3 anos de reclusão. 

Brasileiros endividados
Pesquisa recente do Instituto 

Locomotiva e MFM Tecnologia 
mostrou a realidade do endivi-
damento nas famílias brasileiras, 
revelando que oito em cada dez 
delas estão atualmente enfren-
tando essa situação desafia-
-dora.

Além disso, um preocupante 
terço dessas famílias possui dí-
vidas em atraso, destacando a 

complexidade da situação finan-
ceira de uma parce-la significa-
tiva da população.

Os dados, divulgados no re-
latório intitulado “Raio-x dos 
Brasileiros em Situação de 
Inadimplência”, apontam para 
uma melhora em relação aos 
momentos mais críticos da pan-
demia da Covid-19. 

Segurança escolar
Já começa a valer no ano letivo 

de 2024, a Lei nº 6.599/2023, 
de autoria do deputado Roberto 
Cidade (UB), normas gerais so-
bre segurança esco-lar. A medida 
visa inibir a ocorrência de crimes 
nas instituições públicas de en-
sino do Estado.

Entende-se por segurança es-
colar a garantia de um ambiente 
isento de ameaças para alunos, 
professores e toda a comunidade 
escolar. “Nossa lei tem esse in-
tuito, o de garantir a segurança 
dos alunos, dos professo-res e 
do corpo técnico em geral no 
ambiente educacional”, afirmou.

Projetos visam saúde
Projetos de lei dos deputados, 

em tramitação na Aleam, trouxe-
ram como tema central a saúde 
nesta quinta (7). 

De autoria do deputado Cabo 
Maciel (UB) o PL nº 1174/2023 
garante a realização do Teste 
de Cores Ishihara, utilizado para 
diagnóstico de dal-tonismo na 
rede estadual de ensino. Já a 
deputada Mayra Dias (Avante) 
apresentou o PL nº 1187/2023, 
que institui diretrizes de cons-
cientização e combate aos danos 
decorrentes do uso de cigarros 
eletrônicos. O ‘Tes-te da Urina’ 
em recém-nascidos também foi 
apresentado pela deputada Joa-
na Darc (UB) no PL nº 1182/2023.

Íntimos
O deputado federal Silas Câ-

mara (Republicanos) publicou 
uma foto em suas redes sociais 
na quarta (6) com o senador Omar 
Aziz (PSB-AM) e com o ministro 
da Previdência Social do Brasil, 
Carlos Lupi, em um voo rumo a 
Manaus. “Chegando em Manaus 
com o ministro Lupi, senador 
Omar, tudo pronto para ama-
nhã reinaugurarmos o início das 
atividades dos três PREVbarcos”, 
disse Silas em um vídeo.

Nesta semana, o parlamentar 
teve as contas aprovadas (com 
ressalvas) pelo TRE-AM, que tam-
bém afastou a configuração de fal-
ta grave. Mas terá que devolver R$ 
83,4 mil para o Tesouro Nacional. 

Semana do Brincar
É lei. A população de Manaus 

terá quatro dias para brincar. A 
brincadeira será na semana a 
partir de 28 de maio, que em 
2024 será em dias úteis a partir 
de terça até sexta (31).

Os dias de recreação foram 
instituídos pela Lei de nº 3.218, 
de 6 de de-zembro de 2023, que 
institui a “Semana do Brincar”. 
Segundo a lei, a da-ta é para 
conscientizar as “crianças e os 
jovens sobre a importância do 
brincar como instrumento de 
expressão e desenvolvimento”. 

A proposta da semana de di-
versão é do vereador  Fransuá 
(PV), e foi sancionada pelo pre-
feito David Almeida (Avante). 

Vacina contra dengue
O Ministério da Saúde abriu 

nesta quinta (7) consulta pública 
sobre a proposta de incorpora-
ção ao SUS da vacina contra a 
dengue. De acordo com a pasta, 
o imunizante Qdenga já está em 
avaliação pela Comissão Nacio-
nal de Incorporações de Tecno-
logias no Sistema Único de Saúde 
(Conitec).  

Em nota, a pasta informou que, 
após reunião na quarta (6), con-
siderando o cenário epidemio-
lógico, a comissão recomendou 
a incorporação do imunizante 
inicialmente para localidades e 
públicos prioritários que serão 
definidos pelo Programa Nacio-
nal de Imunizações. 

Wilson anuncia normalização do serviço 
público de saúde em todo Amazonas 

Os serviços de saúde pública no Amazonas já estão 100% normalizados, foi o que anunciou o governador do Estado, Wilson 
Lima (UB), nesta quinta-feira (7), em suas redes sociais.

Ao publicar uma foto ao lado de representantes de cooperativas médicas, com a equipe da Secretaria de Estado de Saúde 
(SES) e da Secretaria de Estado da Fazenda do Amazonas (Sefaz), Lima disse que se chegou a um acordo e a categoria se 
comprometeu a retomar os atendimentos imediatamente, em todas a unidade de saúde do Estado, já que estava em greve 
devido a atraso salariais e outras melhorias pedidas pela clas-se.

Após os funcionários entrarem em greve nos últimos dias, o atendimento nas unidades básicas de saúde pública se tornou 
um caos, de acordo com a população que procurou pelo serviço e relatou que só casos muito graves estavam sendo atendidos.

Às empresas do polo industrial da Zona Franca de Manaus (ZFM), que 
faturaram US$ 26,2 bilhões (cerca de R$ 130,7 bilhões) de janeiro a se-
-tembro deste ano. Conforme a Superintendência da ZFM (Suframa), o 
resultado mostra estabilidade em relação ao mesmo período de 2022, 
com crescimento de 1,28% no acumulado de 12 meses. A avaliação dos 
resultados é positiva.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao furto de cabos de energia elétrica e fitas de LED, que deixou túnel de 
decoração do Natal na área de lazer e esporte da Ponta Negra, Zona Oeste de 
Manaus, sem iluminação. O túnel tem 80 metros de comprimento e mil fitas 
de LED, que equivalem a três mil canais de luzes e 60 mil pixels. A prefeitura 
informou que o local será interditado para serviço de reparação e hoje já estará 
de volta para receber a população. Os frequentadores podem acionar a Guarda 
Municipal caso identifiquem pessoas suspeitas do furto. 
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Do Sol para o Seu Bolso: Como a 
energia solar está transformando 
a fatura de energia no brasil

Momento de mostrar força
Editorial

Muito se fala que o Brasil é um tipo de paraíso natural e humano, 
onde nenhum tipo de desgraça ou catástrofe acontece. Essa ideia é tão 
forte que resiste à dureza da realidade: de 2013 a 2022, tempestades, 
inundações, enxurradas e alagamentos atingiram 5.199 cidades brasi-
leiras, de um total de 5.568 municípios. Manaus mesma vem sofrendo 
com ondas de calor, com a estiagem severa e as queimadas. O Brasil 
é , sim, um paraíso natural, mas não é o Éden. Existem calamidades 
e sofrimento. 

Outra ideia muito comum sobre o Brasil e a própria América do Sul 
é a de que aqui reina a paz, não há guerra, apesar de a história do País 
registrar conflitos, internos e externo, bastante sanguinolentos. Neste 
exato momento, um possível conflito está sendo gestado bem próxi-
mo do Amazonas, no vizinho estado de Roraima. A Venezuela ameaça 
tomar a região de Essequibo, na Guiana, onde há um mar de petróleo 
que vem enriquecendo a ex-colônia do Reino Unido. A região era da 
Venezuela e foi tomada pelo Reino Unido, mas, com a independência 
da Guiana , a situação se complicou. 

É possível que a coisa não passe de uma cortina de fumaça de 
Maduro para encobrir sérios problemas na condução das próximas 
eleições, mas, caso o conflito seja deflagrado, pode-se esperar uma 
intervenção internacional muito forte, pois a diferença entre o poderio 
bélico de um e outro país é gritante. A Venezuela tem 100 mil soldados 
e 20 mil milicianos, tem caças mais avançados que os do Brasil, embora 
tudo esteja um tanto sucateado. A Guiana tem 4 mil soldados e 26 mil 
reservistas e nenhum equipamento de guerra.

Caso o conflito estoure, o Brasil, que se pretende liderança regional, 
deve evitar o acesso das forças venezuelanas à Guiana por seu território, 
no caso, o estado de Roraima. Para barrar o exército de Maduro, os 
20 blindados e 130 soldados que hoje estão lá seriam absolutamente 
insuficientes. É preciso mostrar força, justamente para evitar a guerra.

Atualmente, o Brasil vive um cenário de transformação dentro da sua 

matriz energética. Com a necessidade de diversificar as suas fontes de 

energia, principalmente pela preocupação com a sustentabilidade do pla-

neta, o país tem se aproveitado do surgimento de novas tecno-logias para 

encontrar meios de suprir a sua alta demanda a partir de fontes renováveis.

Diante desse contexto, a energia solar vem aparecendo como uma 

forte candidata à prota-gonista. Gerada a partir dos raios solares, ela 

pode ser captada diretamente nas residências ou nas usinas por meio da 

geração distribuída, método em que a energia captada no local é inserida 

nas companhias de distribuição e compartilhada entre os consumidores 

cadastrados no serviço.

Além do baixo impacto ambiental, uma vez que se trata de uma fonte 

renovável e que não emite poluentes durante o processo de geração, a 

energia solar também se destaca por con-seguir trazer economia na conta 

de luz dos brasileiros.

Até por conta desse contexto, o mercado fotovoltaico não para de crescer 

no país. Mais de 88% da capacidade instalada na matriz elétrica brasileira 

neste ano têm origem nas fontes solar e eólica. De acordo com a ANEEL 

(Agência Nacional de Energia Elétrica), de janeiro até agora, a expansão 

da capacidade instalada da matriz elétrica foi de 7 GW, sendo que 6,2 GW 

foram solar (3 GW) e eólica (3,2 GW). Além disso, os investimentos na área 

vão superar a marca de R$ 56 bilhões, enquanto mais de 300 mil novos 

empregos serão gerados no setor até o final de 2023. 

Não é à toa que o país hoje ocupa a 8ª colocação no ranking mundial 

de produção de energia solar, além de somar mais de 20 mil empresas 

voltadas para a geração fotovoltaica. Todo esse panorama, somado ao 

avanço intenso da tecnologia, contribui para que a fonte de energia se 

torne cada vez mais acessível à população. De acordo com dados publi-

cados pela Absolar, o custo médio de um módulo fotovoltaico caiu cerca 

de 80% durante a última década. 

No entanto, há de se destacar que o atual nível da disrupção inerente ao 

mercado fotovoltai-co é tanta que já é possível os consumidores também 

aproveitarem os benefícios sem nem mesmo precisar instalar placas solares 

no imóvel. Graças ao modelo chamado de geração compartilhada, em que 

a energia limpa é captada em parques solares e depois inserida na rede 

da distribuidora da região, a população consegue desfrutar do benefício 

através de uma adesão simples e gratuita.

Assim, a companhia que oferta esse tipo de serviço promove economia 

a curto prazo, sem a necessidade de investimento em equipamentos ou 

de possíveis adaptações na casa.  

Por todas essas razões, o Brasil está bem posicionado para aproveitar 

todo o potencial da energia solar. Pela maturidade e o rápido avanço que 

o mercado vem demonstrando, a ten-dência é de que as instalações e 

equipamentos fotovoltaicos fiquem ainda mais baratos nos próximos anos, 

fazendo com que mais pessoas a utilizem. Com esse cenário, quem só tem 

a agradecer é o meio ambiente e o bolso da população. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Dia ruim para os idiotes”

Até oposição estima ao menos 50 votos pró-Dino

Lado de lá
Líder do governo no Congresso, 

Randolfe Rodrigues (sem partido-
-AP) confia na aprovação, disse 
que “50 é um bom número”.

Insuficientes
Na matemática de Plínio, que 

anunciou voto contrário ao indi-
cado de Lula no Plenário e na CCJ, 
só 23 senadores devem votar pela 
rejeição.

Chancela garantida
Rejeição foge ao padrão do Se-

nado. Só cinco nomes foram ve-
tados nos 133 anos do STF. Todos 
indicados por Floriano Peixoto, em 
1894.

Zanin, 58
A última deliberação do Senado 

sobre o assunto foi para escolher 
Cristiano Zanin, então advogado 
de Lula. Foi aprovado com 58 vo-
tos.

Empolgado, Bolsonaro confia 
que derrotará o PT

Quem conversa com Jair Bol-
sonaro na sede do PL, do qual 
é presidente de honra, sai com 
a impressão de que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) e o Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) terão 
de se esforçar muito mais para 
abater o seu ânimo. Ao contrário, 
o ex-presidente parece ainda mais 
motivado. Recebido por multidões 
aos gritos de “volta, Bolsonaro”, 
como semana passada no Rio 
Grande Norte, ele está conven-
cido de que o PT será derrotado 
nas municipais de 2024 e nas 
presidenciais de 2026.

O maior eleitor
Ao analisar cenários, Bolsonaro 

parece respaldado por três dé-
cadas na política. Considera-se o 
mais importante “eleitor” da po-
lítica brasileira.

Clima mais favorável
Ele tem observado a interlo-

cutores que sente nas ruas um 
clima ainda mais favorável do que 

na sua pré-campanha presidencial 
de 2018.

Inelegível, eu?
Bolsonaro não se comporta como 

alguém declarado inelegível pelos 
ministros que seus aliados consi-
deram inimigos, no STF e no TSE.

Picaretas e bilionárias
A conclusão é do senador Márcio 

Bittar (União-AC), relator da CPI: 
as ONGs enfiam no bolso bilhões 
e a Amazônia continua cada dia 
mais pobre, proibida de qualquer 
obra de infraestrutura, incluindo 
saneamento.

Ditador reincidente
Preparando-se para assaltar a 

Guiana, o ditador Nicolás Maduro 
prendeu ainda mais opositores. A 
procuradoria bolivariana a serviço 
do criminoso acusa 13 líderes oposi-
cionistas de “conspiração”. Ao estilo 
de acusações do gênero produzidas 
em escala industrial em certo país 
autoritário.

Rachadones
Deltan Dallagnol diz que o de-

putado federal André Janones 
(Avante-MG) trouxe o conceito de 
corrupção relativa, “você faz a ra-
chadinha, mas diz que não é cor-
rupção”, explicou o ex-procurador 
da Lava Jato.

COP lacração
Autoridades foram à COP28 em 

Dubai às custas do Brasil, posando 
para fotos e lotando aviões e ho-
téis com claques, participando de 
eventos aos quais compareceram 
apenas... brasileiros. Gastaram rios 
de dinheiro para discursos que só 
fariam sentido se feitos no Brasil 
mesmo.

Condecorado
Valdemar Costa Neto foi agracia-

do com a chamada “medalha dos 
3 is”, conferida pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Ganhou este nome 
por reconhecer alguém como “im-
brochável, imorrível e incomível”.

Deputado Kim Kataguiri (União-SP) após a Câmara aprovar proibição de linguagem neutra em órgãos 
públicos

Um balaio só
Viralizou a revelação do candida-

to a presidente dos EUA Robert F. 
Kennedy Jr. de que, assim como Bill 
Clinton, Bill Gates, Noam Chomsky, 
Príncipe Andrew etc., voou no jati-
nho de Jeffrey Epstein, notório bi-
lionário e criminoso sexual acusado 
de tráfico de menores.

Dino, não
Encorpa nas redes sociais mobili-

zação contra a nomeação de Flávio 
Dino para o Supremo Tribunal Fe-
deral. Parlamentares de oposição 
convocam protesto para o dia 10, às 
10h, na Esplanada dos Ministérios.

Festa magra
O senador Flávio Bolsonaro (PL-

-RJ) lamentou a disparada da in-
flação na cesta natalina, que chega 
aos 8,9%. “A festa será mais magra, 
no pior estilo comunovenezuela-
no”, observou o parlamentar.

Pensando bem...
...indicou, passou.

Poder sem Pudor
Olhos nos olhos
Demóstenes Torres era senador 

pelo DEM-GO e sempre mostrava 
seu senso de humor. Certa vez, 
após ouvir o ministro Waldir Pires 
(Defesa) reclamar que o projeto 
de Tasso Jereissati (PSDB-CE) 
autorizando audiências por vide-
oconferência na Justiça, impediria 
os magistrados de interrogarem 
acusados “olhando nos olhos”, o 
senador goiano Torres não perdeu 
a piada: “Bom baiano, o ministro 
Waldir com certeza prefere uma 
lei Maria Bethânia”, referindo-se 
à música celebrizada pela cantora.

Mesmo dentro da oposição, senadores dão como certa a aprovação de Flávio Dino para ocupar a vaga de 
Rosa Weber no Supremo Tribunal Federal. A quem pergunta, o presidente da Comissão de Constituição e 
Justiça, Davi Alcolumbre (União-AP), estima que Dino pode superar os 60 votos. O relator, Weverton Rocha 
(PDT-MA), espera 53. Voz solitária, Eduardo Girão (Novo-CE) prevê dificuldades para chegar aos 50. Plínio 
Valério (PSDB-AM) arrisca 55 votos favoráveis no Plenário do Senado.

Kim Lima 

é Diretor de Comercial e Marketing da Evolua Energia.
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Foi aprovado no ple-
nário da Câmara dos De-
putados, nessa quarta-
-feira (6), um Projeto de 
Lei para aumentar as 
penas previstas para os 
crimes contra a digni-
dade sexual cometidos 
em transporte remune-
rado privado individual 
de passageiros, como 
Uber, táxi e 99Pop. O 
PL nº 3964/2023 é de 
autoria dos deputados 
federais Amom Mandel 
(AM), Alex Manente (SP) 
e Any Ortiz (RS), todos 
do Cidadania. 

O projeto propõe uma 
alteração em dois ar-
tigos do Código Penal. 
Nos casos de estupro 
cometido durante o 
trajeto do transporte 
de passageiro, a pena 
muda de 6 a 10 anos 
de reclusão, para 6 a 
12 anos.

Outra mudança ocor-
re no período de reclu-
são nos casos de prática 

de ato libidinoso ou im-
portunação sexual, em 
que a pena passaria de 1 
a 5 anos, para 2 a 6 anos, 
se o ato não constituir 
crime mais grave.  

Para o deputado 
Amom Mandel, a mu-
dança é uma forma de 
atuar na luta contra 
toda violência cometida 
contra a mulher. “Mu-
lheres estão à mercê 
desse tipo de crime a 
todo momento e preci-
samos usar dos instru-
mentos legislativos que 
nos cabem para tentar 
garantir o mínimo de 
justiça nesses casos.”, 
declarou. 

O projeto passou 
pelas comissões de 
Constituição e Justi-
ça e de Cidadania, e 
de Previdência, Assis-
tência Social, Infância, 
Adolescência e Família. 
Agora, após aprovação 
em plenário, segue para 
o Senado Federal.

Thiago Abrahim propõe prioridade para 
mães solo em programas do governo 

ALEAM

Aprovado PL para aumentar 
pena de estupro em Uber e táxi 

O deputado esta-
dual Thiago Abrahim 
(União Brasil) apre-
sentou o projeto de 
lei nº 958/2023, que 
prioriza o acesso das 
mães solo, com filhos 
menores de idade, a 
programas sociais do 
governo do Estado do 
Amazonas.

“Essa matéria pro-
move a inclusão social 
e educacional de fa-
mílias monoparentais 
lideradas por mulhe-
res. Precisamos ga-
rantir a igualdade de 
oportunidades para as 
mães solo em rela-
ção ao acesso a esses 
programas sociais e a 
educação de seus fi-
lhos”, disse o autor da 
matéria.

De acordo com 
o projeto de lei em 
questão, as medidas 
previstas na lei visam 
beneficiar as mu-

CÂMARA FEDERAL

DIVULGAÇÃO

Medidas visam beneficiar mulheres que são chefes de famílias monoparentais

Governo já articulava 
a volta com 
cronograma para 
pagamento dos 
meses de setembro 
a dezembro

DIVULGAÇÃO

Após acordo firmado 
com o governador 
Wilson Lima, nesta 
quinta-feira (7), os 

representantes das empre-
sas médicas prestadoras de 
serviço para a rede pública 
de Saúde retomaram 100% 
dos atendimentos nas uni-
dades estaduais de Manaus 
e interior. Os médicos acei-
taram a proposta ofereci-
da pelo chefe do executivo 
estadual e um cronograma 
para o pagamento de re-
passes pendentes foi esta-
belecido.

Participaram da reunião 
15 representantes de em-
presas médicas que atuam 
na rede estadual de Saúde, 
além dos deputados es-
taduais Mayara Pinheiro, 
George Lins e Dr. Gomes, 
que integram a Comissão de 
Saúde da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam) 
e o líder do governo na Casa 
Legislativa, Felipe Souza.

No dia 5 de dezembro o Es-
tado já havia quitado parte 
dos pagamentos referentes 
ao mês de agosto de 2023. 
Segundo proposta apre-
sentada pelo govenador, os 
repasses de três empresas 
que haviam ficado de fora 
desse primeiro pagamento 
serão liquidados no dia 14 
de dezembro.

Já os repasses referentes 
ao mês de setembro serão 
quitados no dia 21 de de-

zembro. Os valores corres-
pondentes aos pagamen-
tos pendentes dos serviços 
prestados no mês de outu-
bro serão liquidados no dia 
21 de janeiro.

Com relação aos meses de 
novembro e dezembro de 
2023, o governador desta-
cou que será preciso avaliar 
a previsão de receita do Es-
tado para 2024 e pré-esta-
beleceu novas reuniões nos 
meses de janeiro e fevereiro 

para discutir possíveis datas.
Wilson Lima se compro-

meteu, ainda, a sanar pen-
dências financeiras com as 
empresas médicas dos anos 
de 2021 e 2022 a partir de 
março de 2024, parcelado 
os valores em cinco vezes.

“O Estado do Amazonas 
teve dificuldades nesse pe-
ríodo de estiagem severa, 
isso comprometeu muito 
a arrecadação e algumas 
previsões que haviam sido 

feitas. A gente reuniu aqui 
com as cooperativas para 
estabelecer um cronograma 
de pagamento para que es-
ses profissionais para que 
esses profissionais possam 
receber esses proventos, es-
ses salários”, explicou Lima.

Segundo os representan-
tes da categoria, a intenção 
do encontro foi chegar a um 
acordo benéfico para ambas 
as partes e agradeceram a 
proposta apresentada por 

Wilson Lima. “Agradecemos 
ao governador, que nos 
recebeu e foi possível de 
fato apresentar as nossas 
demandas. Ouvimos tudo o 
que o governo poderia fa-
zer nesse primeiro momento 
para atender essas necessi-
dades e assumimos também 
o compromisso de retorno 
às nossas atividades ambu-
latoriais e eletivas “, disse 
o clínico geral Victor Hugo 
Barros.

Repasses referentes ao mês de setembro serão quitados no dia 21 de dezembro

A neurocirurgiã Cecília 
Granjeiro também desta-
cou o resultado positivo do 
encontro.

“Realmente, a reunião foi 
muito positiva, conseguimos 
conversar de uma forma 
muito tranquila, muito pro-
veitosa e chegamos também 
a um acordo final”.

Para a deputada Mayara 
Pinheiro, a rápida resposta 
dada aos profissionais con-
tribuiu para que o impasse 
fosse solucionado.

“O importante é que o 
governador, que é o chefe 
maior do Estado, está chan-
celando esse compromisso, 
que prontamente foi aca-
tado pelas cooperativas, e 
agora a população vai ter 
de novo esses trabalhadores 
que são de suma importân-
cia na assistência de saúde 
para a população”, disse Pi-
nheiro.

Os secretários estaduais 
Anoar Samad (Saúde), Flávio 
Antony (Casa Civil) e Sérgio 
Litaiff (de Governo) também 
estiveram na reunião junto 
a técnicos da Secretaria de 
Fazenda (Sefaz), designados 
pelo secretário de Estado 
Fazenda, Alex Del Giglio, que 
trabalhou na construção das 
condições orçamentárias 
para o estabelecimento do 
cronograma de pagamentos.

O secretário de Saúde, 
Anoar Samad, que conduzia 
as tratativas com a catego-
ria, reforçou o reestabele-
cimento total dos atendi-
mentos.

“Eles já estão voltando 
imediatamente. Esse é o 
compromisso deles. O go-
vernador também sempre 
procura estar em diálogo e 
nós conseguimos achar uma 
solução”, finalizou.

para uma mãe criar um 
filho sozinha. A equida-
de social é fundamental 
para todos os cidadãos, 
independentemente de 
sua situação familiar”, 
afirmou Abrahim.

Ainda segundo a ma-
téria, as mães que de-
sejam acessar o benefí-
cio devem apresentar a 
certidão de nascimento 
de seus filhos como for-
ma de comprovar sua 
condição monoparental 
durante a inscrição no 
programa social.

“O número de mães 
solo no Brasil em 2022 
foi o maior dos últimos 
cinco anos, de acordo 
com os cartórios de re-
gistro civil. Apenas nos 
primeiros quatro meses 
do ano, mais de 56.900 
crianças foram registra-
das sem o nome do pai. 
Esses dados são preocu-
pantes e requerem nos-
sa atenção”, concluiu.

lheres que são chefes de 
famílias monoparentais 
e possuem dependentes 
menores de 18 anos, des-
de que estejam inscritas 
em um programa social do 

Governo Estadual.
“Nós, que compomos o 

Poder Legislativo, temos o 
dever de promover políti-
cas públicas para garantir 
esse direito. Não é fácil 

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Wilson firma acordo com médicos 
para retorno dos atendimentos
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Lula aprovado por 38% e 
reprovado por 30% após 11 meses
Avaliação regular do 
presidente fica em 30% 
e para 57%, petista 
fez menos do que o 
esperado

Na reta final de seu pri-
meiro ano de man-
dato, o presidente 
Lula (PT) manteve 

sua avaliação estável. O pe-
tista fecha 2023 com 38% 
de aprovação dos brasilei-
ros, enquanto 30% conside-
ram seu trabalho regular, e 
o mesmo número, ruim ou 
péssimo.

Os dados são da quarta ro-
dada de pesquisa do Datafo-
lha sobre a popularidade do 
presidente, que ouviu 2.004 
eleitores em 135 cidades do 
Brasil na terça (5). A margem 
de erro média é dois pontos 
para mais ou para menos.

Os números se mostraram 
praticamente imutáveis ao 
longo das quatro aferições 
ao longo do mandato. A úni-
ca variação expressiva ocor-
reu entre junho e setembro, 
quando a reprovação subiu 
de 27% para 31%, ainda assim 
nada que caracterizasse um 
tombo.

O perfil da aprovação pre-

sidencial é bem homogêneo, 
com as nuances seguindo as 
linhas básicas da campanha 
eleitoral: é mais bem avaliado 
entre nordestinos (48%, num 
grupo que representa 26% da 
amostra) e quem tem menos 
escolaridade (50% nesses 
28% dos ouvidos).

Na mesma linha, sua re-

provação sobe a 39% entre 
os 22% com curso superior e 
os 15% que moram no Sul. O 
maior índice é visto nos 4% 
mais ricos: 47% dessas pesso-
as que ganham mais de 10 sa-
lários mínimos mensais veem 
Lula como ruim ou péssimo.

Apesar de algumas iniciati-
vas de aproximação, o petista 

não teve sucesso em ganhar o 
coração evangélico, grupo de 
28% do eleitorado muito in-
fluente politicamente, geral-
mente associado ao bolsona-
rismo. Nele, sua reprovação é 
de 38%, ante 28% registrados 
entre católicos (52% da popu-
lação ouvida).

Um grupo que se destaca é 

o dos mais jovens, que forma 
15% do eleitorado, no qual 
Lula atinge a maior taxa de 
avaliação regular (40%) —um 
sinal de que a política tradi-
cional adotada pelo petista 
pode ter apaziguado os âni-
mos após os turbulentos anos 
de Jair Bolsonaro (PL, 2019-
2022) e a apoplexia golpista 

Números se mostraram praticamente imutáveis ao longo das quatro aferições ao longo do mandato

Gleisi 
descarta 
ministério 

 Um dia depois de 
se reunir com Lula 
(PT), a presidente do 
PT, deputada Gleisi 
Hoffmann (PR), dis-
se a interlocutores 
que deve perma-
necer à frente do 
partido durante as 
eleições do ano que 
vem.

Gleisi teve seu 
nome cotado para 
a Secretaria-Ge-
ral da Presidência, 
para o Ministério do 
Desenvolvimento 
Social e para o Mi-
nistério da Justiça 
—cadeira hoje ocu-
pada por Flávio Dino 
(PSB), indicado por 
Lula para o Supre-
mo Tribunal Fede-
ral. A possibilidade 
de ela ser nomeada 
abriu um debate no 
PT sobre a sucessão 
na sigla.

De acordo com 
relatos, a deputada 
reiterou ao presi-
dente a avaliação de 
que pode contribuir 
mais no comando 
do partido. Petistas 
não descartam, po-
rém, a possibilida-
de de ela mudar de 
ideia diante de um 
apelo futuro de Lula 
para uma pasta do 
porte da Casa Civil, 
central para a arti-
culação governista.

Portaria do acordo de cooperação foi assinada em evento em Brasília

CGU e PF firmam acordo para combate à corrupção
COOPERAÇÃO PLANALTO

do 8 de janeiro, mas talvez 
não tenha grande apelo no 
eleitorado futuro.

O entorno presidencial 
pode comemorar tal esta-
bilidade em meio a um ano 
arrastado na política, com 
decisões longamente pro-
teladas, como a escolha dos 
novos titulares do STF (Su-
premo Tribunal Federal) e 
da PGR (Procuradoria-Geral 
da República), e constantes 
atritos com o centrão de sua 
base parlamentar.

A gestão Lula também foi 
marcada até aqui pela falta 
de novas marcas, tendo re-
ciclado com maior ou menor 
grau de repaginação diversos 
programas de seus mandatos 
anteriores, como o PAC (Pro-
grama de Aceleração do Cres-
cimento) e o Bolsa Família.

Esse marasmo se reflete 
na avaliação crescente e 
majoritária de que Lula fez 
menos do que o esperado 
neste primeiro ano.

O Datafolha aferiu em 
março 51% dos eleitores 
dizendo isso; são 57% ago-
ra. Já aqueles que acham 
que ele superou expectati-
vas oscilaram de 18% para 
16%, assim como os que di-
zem que ele fez o esperado  
(25% para 24%).

A Controladoria-Geral 
da União (CGU) e a Po-
lícia Federal (PF) criaram 
um grupo integrado para 
combater a corrupção e 
o desvio de recursos pú-
blicos. A portaria foi as-
sinada na manhã desta 
quinta-feira (7). O objetivo 
é otimizar o uso de re-
cursos em investigações, 
incrementar a troca de in-
formações, apurações e 
tecnologias, e estimular 
a cooperação entre servi-
dores de ambos os órgãos. 
A parceria se estenderá 
aos âmbitos estaduais da 

PF e da CGU. 
O diretor-geral da PF, 

Andrei Rodrigues, e o mi-
nistro da CGU, Vinicius de 
Carvalho, participaram de 
um seminário alusivo ao 
Dia Internacional Contra 
a Corrupção. Rodrigues 
destacou que a iniciati-
va deve contribuir para 
garantir que as “inves-
tigações sejam livres de 
projetos pessoais, inter-
ferências ou pressões”.

 Ele ainda disse que 
o grupo integrado deve 
melhorar a “capilaridade, 
a eficiência e o resulta-

do nas investigações” de 
casos de corrupção na 
administração pública 
federal. “A expectativa 
é que tenhamos, não só 
quantitativamente, mas 
também qualitativamen-
te, mais operações. Esta-
mos com nossos times já 
trabalhando em conjunto. 
Todo nosso time e equipe, 
a partir da nossa Direto-
ria de Enfrentamento ao 
Crime Organizado, esta-
rá atuando”, informou o 
diretor-geral da PF.

Carvalho, por sua vez, 
explicou que o grupo não 

terá uma quantidade fixa 
de membros. “A CGU já 
tem núcleo de operações 
especiais em todos os es-
tados do Brasil. Aqui, em 
Brasília, também temos 
uma secretaria toda vol-
tada para a aplicação da 
Lei Anticorrupção. Todas 
essas pessoas que atu-
am nesses núcleos e na 
secretaria vão estar en-
gajadas”.

A secretária executiva 
da CGU, Vânia Lucia Ribei-
ro Vieira, anunciou uma 
parceria com o Instituto 
Nacional do Seguro So-

cial (INSS) para combater 
fraudes na Previdência. 
Tecnologias de inteligên-
cia irão monitorar a con-
cessão de benefícios.

“Estamos firmando com 
o INSS uma parceria iné-
dita — Controladoria e 
área de inteligência do 
INSS — exatamente para 
que a gente possa somar 
esforços, monitorando a 
concessão de benefícios. 
O que a gente vai fazer é 
imprimir ainda mais inte-
ligência e eficiência, usan-
do tecnologias inovado-
ras”, disse Vânia Lúcia.

DIVULGAÇÃO
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BIOMA AMANDA

Salão une produtos naturais e tecnologia com novo conceito

Salão Amanda Beauty une-se à marca nacional sustentável Laces and Hair

O salão Amanda Beauty, 
do Shopping Ponta Negra, 
a partir desta sexta-feira 
(8) ganhará um novo nome 
e um novo conceito: a em-
presa passa a se chamar 
Bioma Amanda e se une 
ao Laces and Hair, primeira 
empresa nacional com in-
gredientes orgânicos certi-
ficados e com performance 
profissional. O lançamento 
será às 17h e contará com 
a participação de Cris Dios, 
fundadora do Grupo Laces.

A mudança de conceito 
mostra que o Bioma Aman-
da se converte em um salão 
sustentável, sem impacto 
para o meio ambiente e que 
levará para seus clientes, 
serviços e produtos naturais 
com tecnologia e perfor-
mance.

O empresário Luiz Alber-
to Silva Pontes, proprietário 
do Bioma Amanda, ressal-
ta que a nova proposta é 
também um compromisso 
do salão para com o meio 

ambiente. Ele estima que 
o uso de produtos naturais 
irá compensar pelo menos 
6 toneladas de carbono em 
um ano de atividades.

O projeto Bioma consiste 
em proporcionar acesso ao 
método e aos produtos do 
Grupo Laces, convertendo 
salões de beleza convencio-
nais em sustentáveis. Tem 
como resultado a criação 
de uma grande comunidade 
pelo Brasil, seguindo alguns 
valores de sinergia, como 
Clean Beauty, práticas ESG 
e produtos naturais com 
tecnologia e performance.

O superintendente do 
Shopping Ponta Negra, 
Magno Duarte, destacou o 
caráter sustentável do Bio-
ma Amanda e a responsa-
bilidade socioambiental do 
empreendimento.

“Estamos muito honrados 
em ter, em nosso mix de lo-
jas, um salão que traz produ-
tos de qualidade e que não 
agridem o meio ambiente. 

Além disso, é exclusivo em 
Manaus com uma filoso-
fia que une o resultado do 
estudo profundo da tecno-
logia natural com a necessi-
dade de equilíbrio do corpo, 
mente e alma”, comentou.

Shopping Ponta Negra
Localizado no bairro Pon-

ta Negra, área de expansão 
imobiliária e de forte apelo 
turístico, o Shopping Ponta 
Negra foi inaugurado em 8 
de agosto de 2013, trazen-
do a Manaus uma proposta 
diferenciada de centro de 
compras.

O empreendimento reú-
ne um mix que se destaca 
pelas marcas exclusivas, 
nacionais e internacionais. 
São 135 opções de lojas 
nos segmentos de moda, 
serviço, entretenimento e 
gastronomia, com grande 
variedade de fast-foods e 
restaurantes, além de 10 
salas de cinema de última 
geração da rede Cinépolis 
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Investimentos 
produtivos realizados 
pelas empresas do 
PIM saltaram de  
US$ 8.4 bilhões para 
US$ 9.7 bilhões

Em Tempo

As empresas do Polo 
Industrial de Manaus 
(PIM) registraram 
faturamento de R$ 

130,77 bilhões no período de ja-
neiro a setembro de 2023, valor 
que demonstrou estabilidade 
em relação ao mesmo período 
do ano anterior e crescimento 
de 1,28% no acumulado de 12 
meses. Em dólar, o montante 
atingiu US$ 26.2 bilhões, um 
incremento de 1% ante os US$ 
25.9 bilhões no mesmo inter-
valo de 2022.

Os investimentos produtivos 
realizados pelas empresas do 
PIM saltaram de US$ 8.4 bi-
lhões para US$ 9.7 bilhões, 
um incremento de 15% consi-
derando a média mensal com 
dados até setembro de 2023.

Em relação aos produtos, foi 
registrado aumento na produ-
ção física no período de janeiro 
a setembro: receptor de sinal 
de televisão (157,1%); unidade 
evaporadora para Split System 
(120,5%); unidade condensa-
dora para Split System (118,4%); 
condicionador de ar janela 
(63%); microcomputadores 
– desktop (58,1%); televisor 
com tela LCD (21,04%); con-
dicionador de ar split system 
(19,8%); auto rádio e aparelhos 
reprodutores de áudio (21,5%); 
rádios e aparelhos de áudio 
(18,4%); motocicletas, moto-
netas e ciclomotos (15,6%); 
aparelhos de barbear (10,8%); 
forno micro-ondas (8,3%) e; 
lâminas e cartuchos (6,17%).

A elevação expressiva da 
venda de motocicletas no Bra-
sil está relacionada com o fato 
de esse tipo de veículo ter se 
firmado como opção de trans-
porte mais acessível que os 
automóveis e ter papel funda-
mental no mercado de entre-
gas. Além disso, a modalidade 
do consórcio é utilizada para 
aquisição de motocicletas, es-
pecialmente aquelas de 250 
cilindradas, como uma opção 
à escassez de oferta de crédito.

Sobre os condicionadores 
de ar, que registraram queda 
de produção no ano passado, 
atribui-se o bom desempenho 
deste ano em virtude das altas 
temperaturas registradas no 
Brasil ao longo deste ano.

Segmentos
Considerando o incremento 

de faturamento em reais, des-
tacaram-se os setores: mineral 
não metálico, com crescimen-
to de faturamento de 81,5%; 
Vestuário e Calçados, com 
incremento de 49,9%; Duas 
Rodas, aumento de 20,6%; Edi-
torial e Gráfico, 19,8%; benefi-
ciamento de borracha, 18,8%; 
brinquedos, 17,7%; mecânico, 
12%; isqueiros, canetas e bar-
beadores, 10,1%; bebidas, 9,8%; 
produtos alimentícios, 9,5% e 
eletroeletrônico, com cresci-
mento de 5,8%. Este último, 
pelo peso no faturamento glo-
bal, juntamente com o Polo de 
Duas Rodas, garantiram um 
bom desempenho do parque 
industrial amazonense.

Empregos
Em relação aos empregos, o 

PIM registrou 112 mil ocupa-
ções, o melhor resultado desde 
o ano de 2015, quando este 
total foi de 108.805 trabalha-
dores. Tal resultado impactou 
positivamente o valor de sa-
lários, encargos e benefícios 
sociais aos trabalhadores. O 
montante relativo à média 

mensal de R$ 710 milhões em 
relação a esta variável foi 8% 
superior ao do ano anterior.

Análise
O superintendente da Sufra-

ma, Bosco Saraiva, avalia como 
positivo o fluxo de estabilidade 
nos números relacionados aos 
indicadores.

“A avaliação é positiva, pois 
os investimentos produtivos 
das empresas mantiveram-
-se estáveis e, para os pró-
ximos meses, esperamos um 
aquecimento dessa produção, 
principalmente por conta da 
expectativa em torno das com-
pras de fim de ano”, salienta 
Saraiva.

Conselho da Suframa
Mirando mais investimen-

tos, o Conselho de Administra-
ção da Suframa (CAS) realiza, 
na próxima terça-feira (12), às 
14h (horário de Manaus), a 312ª 
Reunião Ordinária, por video-
conferência, com o propósito 
de avaliar uma pauta de 31 pro-
jetos industriais, de serviços 
e agropecuários com previsão 
de investimentos da ordem 
de mais de R$ 517 milhões, 
expectativa de geração de 900 
novos postos de trabalho e fa-
turamento projetado de mais 
de R$ 5,2 bilhões. 

A quinta e última reunião 
do ano de 2023 será presidida 
pelo secretário-executivo do 
Ministério de Desenvolvimen-
to, Industrial, Comércio e Ser-
viços (MDIC), Márcio Fernando 
Elias Rosa, e contará com a 
participação do superinten-

dente da Suframa, Bosco Sa-
raiva, além de parlamentares, 
representantes de entidades 
de classe e governantes da 
área de atuação da Suframa, 
entre outros.

Dos 31 projetos da pauta, 14 
são industriais e de serviços 
de implantação, além de dois 
agropecuários. Entre os des-
taques, está o projeto de im-
plantação da empresa Livoltek 
Power Brasil, para produção de 
inversor solar fotovotaíco, com 
investimentos projetados de 
R$ 100 milhões e expectativa 
de geração de 200 empregos 
diretos. Além do fato de ser um 
dos componentes do conjunto 
que possibilita a utilização da 
energia solar, que é renovável, 
a fabricação desse produto na 
Zona Franca de Manaus (ZFM) 

ainda gerará investimentos da 
ordem de R$ 55 milhões em 
Pesquisa, Desenvolvimento e 
Inovação (PD&I).

Outras proposições de pro-
jetos industriais de implan-
tação avaliadas pelo conse-
lho será, entre outros, o da 
Bajaj do Brasil Comércio de 
Motocicletas, para produção 
de motocicleta acima de 100 
centímetros cúbicos até 450 
centímetros cúbicos; da Philco 
Eletrônicos, para produção de 
condicionador de ar de janela 
ou de parede com mais de um 
corpo; da Gases da Amazônia, 
para produção de nitrogênio; e 
da Lyria Indústria e Comércio 
de Joias e Artefatos Metálicos, 
para produção de artefato de 
joalheria, de ourivesaria e ou-
tras obras (joias).

Faturamento no PIM demonstrou estabilidade em relação ao mesmo período do ano anterior

(incluídas salas VIP e tec-
nologia 3D).

O Ponta Negra é pet frien-
dly, permitindo circulação 

de animais de pequeno e 
médio porte em suas de-
pendências e conta com 
Espaço Família, bicicletá-

rio, empréstimo de cadei-
ras de rodas motorizadas 
e carrinhos de bebê, e wi-fi 
gratuito.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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R$ 130,77 bilhões até setembro
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Povo Paumari alcança resultados 
positivos no manejo do pirarucu
Indígenas do rio 
Tapauá realizam o 
manejo de pirarucu 
há 11 anos e são 
referência para 
outros povos

JOSÉ DA CUNHA REIS

O povo Paumari do rio 
Tapauá, no Amazonas, 
realiza o manejo de 
pirarucu há 11 anos e é 

referência para outros povos 
pela excelência na coordena-
ção do trabalho e qualidade 
do pescado. Mesmo com a 
experiência acumulada, Fran-
cisco Paumari, que coordena 
o manejo, se questionou se 
o povo conseguiria realizar a 
pesca neste ano. “Será que 
nós vamos conseguir alcan-
çar a cota? Vamos conseguir 
manter a postura de trabalho? 
A seca está muito grande, mas 
nós não vamos esmorecer!”.

Adaptando rotinas consoli-
dadas e alterando o planeja-
mento inicial, o povo Paumari 
conseguiu vencer os desafios 
e realizar a pesca entre os 
dias 28 de setembro e 18 de 
outubro. O trabalho, que ge-
ralmente dura de 12 a 15 dias, 
este ano se estendeu por 20 
dias.

“Programei 20 dias de pesca 
pensando no descanso dos 
pescadores, da equipe do flu-
tuante, do gelo, da limpeza, 
para o nosso corpo não ficar 
fragilizado e para não perder 
a postura de trabalho, mas 

Em Tempo

Povo Paumari conseguiu pescar 495 
pirarucus, totalizando 30,5 toneladas

peixe até o flutuante”, relem-
bra Francisco.

Resultados positivos
Apesar dos desafios pro-

vocados pela seca, o povo 
Paumari conseguiu capturar 
495 pirarucus, resultando em 
cerca de 30,5 toneladas de 
peixe. Apesar de não conse-
guir pescar a cota autorizada 
pelo Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e Recursos 
Renováveis (Ibama), que foi 
de 650 peixes, a pesca foi 
considerada um sucesso.

A conquista, na visão de 
Francisco, é resultado da só-
lida coesão do povo Paumari 

e da significativa colaboração 
de iniciativas como o Raízes 
do Purus, projeto realizado 
pela Operação Amazônia Na-
tiva (OPAN) e patrocinado pela 
Petrobras e Governo Federal. 
O projeto apoia o manejo do 
povo Paumari desde 2013, for-
necendo assessoria técnica e 
insumos como combustível, 
barco, lacres e equipamentos 
de proteção individual.

“A gente tem bastante 
união e empenho para fa-
zer as coisas acontecerem. 
Eu acho que essa atitude dá 
um exemplo para os outros 
que estão começando, que 
querem começar essa ativi-

dade. Na união é que nós con-
seguimos as coisas”, avalia o 
coordenador do manejo.

De Tapauá para Manacapuru
Depois de finalizada a pes-

ca, a última etapa consistiu 
em transportar o pescado 
para o frigorífico que rece-
be a produção. Da cidade de 
Tapauá, onde estão as terras 
indígenas do povo Paumari, 
para o frigorífico, sediado na 
cidade de Manacapuru, são 
mais de 300 km de distância.

A responsabilidade de levar 
o resultado de 20 dias de 
trabalho do povo Paumari é 
grande e foi confiada a uma 

equipe composta por quatro 
jovens indígenas, que fizeram 
o trajeto pela primeira vez. 
Com rio seco, a equipe se 
deparou com dificuldades em 
vários trechos, mas os seis 
dias de viagem transcorreram 
sem incidentes e o pescado foi 
entregue com sucesso.

Alex Paumari foi o jovem 
responsável por coordenar a 
equipe e conta o sentimento 
em concluir o trabalho. “Foi 
a minha primeira vez nesse 
cargo e eu agradeço muito a 
confiança do meu povo. Es-
tou muito emocionado por ter 
dado tudo certo, a vitória é de 
todos!”, comemorou.

imaginando que íamos fazer 
essa pesca entre 12 e 15 dias. 
Não imaginávamos que íamos 
levar 20 dias pescando dire-
to”, explica Francisco.

Novas estratégias
A estrutura de manejo do 

povo Paumari é grande: são 
quatro flutuantes – três gran-
des e um pequeno, que abri-
gam dormitórios, cozinhas, 
banheiros, além de uma es-
trutura para armazenamento 
do peixe e do motor de energia 
elétrica. Em anos anteriores, 
toda essa estrutura se mo-
vimentava ao longo do rio, 
ficando próxima aos lagos de 
pesca, para facilitar o trabalho 
dos pescadores.

Este ano foi o primeiro onde 
a estrutura ficou fixa em um 
único lugar, pois o nível do 
rio estava muito baixo e os 
flutuantes poderiam ficar 
encalhados em algum ponto. 
Essa mudança de estratégia 
causou um aumento nos cus-
tos de combustível, gelo e de 
manutenção das canoas.

“Eu já consigo ver e sentir as 
mudanças climáticas. É uma 
coisa que vamos ter que lidar 
nos próximos anos, não vai 
parar por aqui”, observa João 
Paumari, uma das 80 pessoas 
que compõem a equipe da 
pesca.

Outra estratégia adotada 
pelo povo foi a de pescar em 
lagos menores, mais centrais 
e com o acesso por terra. 
“Tinha lago que você gastava 
12 minutos de quadriciclo. E 
gastava mais 10 a 15 minutos 
de canoa para transportar o 

Último leilão do Detran-AM 
em 2023 tem 177 veículos

O Departamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas (Detran-
-AM) promove, na próxima terça-
-feira (12), às 9h, ainda na modali-
dade on-line, o 10º leilão de 2023 
com 177 veículos disponíveis no 
total. Para participar, os interes-
sados terão até segunda-feira (11) 
para se cadastrar no site da WR 
Leilões (www.wrleiloes.com.br).

Nesta arrematação, estão dis-
ponibilizados 114 veículos recu-
peráveis, sendo 92 motocicletas 
e 22 automóveis que poderão 
voltar à circulação. Além disso, 
terão 63 sucatas com 58 motos 
e cinco carros, servindo apenas 
para a utilização de peças.

O diretor-presidente do De-
tran-AM, Rodrigo de Sá, ressalta 
que a expectativa para mais uma 
edição do leilão é grande.

“Os leilões realizados pela ins-
tituição vêm evoluindo cada vez 

mais, podemos perceber isso por 
conta do grande público que te-
mos durante os períodos de vi-
sitação. Por isso, a expectativa é 
que tenhamos mais um grande 
leilão. Desde já, desejamos boa 
sorte aos participantes”, disse 
Rodrigo.

Esses veículos foram removi-
dos por conta de infrações de 
trânsito e que não foram reque-
ridos pelos seus proprietários no 
prazo de 60 dias. Os leilões do 
Detran-AM fazem referência 
a Resolução do Conselho Na-
cional de Trânsito (Contran) n.º 
623/2016, que regulamenta e 
uniformiza os procedimentos 
administrativos para a remoção, 
custódia e realização de leilão 
de veículos removidos ou reco-
lhidos, a qualquer título, por ór-
gãos e entidades componentes 
do Sistema Nacional de Trânsito.

AUTOMÓVEIS 

Estão disponibilizados mais de 100 veículos recuperáveis no leilão

Concurso do MPAM tem vargas para ensino médio e superior

Ministério Público do Amazonas 
anuncia edital de concurso

O Ministério Público do Amazo-
nas (MPAM) anunciou, na quinta-
-feira (7), a publicação do Edital 
do Concurso para o preenchimento 
de vagas e a formação de cadastro 
reserva em seu quadro de servi-
dores. O certame, conduzido pela 
Fundação Carlos Chagas (FCC), se-
guirá as diretrizes estabelecidas no 
edital (https://www.mpam.mp.br/
images/CONCURSO-MPAM_Edi-
tal_de_Abertura_49969.pdf).

As vagas para o concurso do MPAM 
estão distribuídas entre nível médio 
e superior, com cotas para pessoas 
negras e pessoas com deficiência 
física. O edital detalha os cargos, 
especialidades, pré-requisitos de 
escolaridade, número de vagas, valor 
da inscrição e remuneração inicial. 
Além disso, apresenta as atribuições 
básicas dos cargos e especialidades, 
o conteúdo programático das provas 
e o cronograma respectivo.

O procurador-geral de Justiça, 
Alberto Rodrigues, destacou o tra-
balho desenvolvido pela Comissão 
responsável pelo Concurso Público, 
ressaltando o esforço empreendido 
ao longo de sua gestão para rees-
truturar o MPAM com o suprimento 
de servidores no quadro.

“Que este Concurso Público seja 
o início de uma nova era para o 
Ministério Público do Amazonas, 
marcada pelo fortalecimento de 
nossa instituição e pela promoção 
da justiça em nosso amado estado”, 
declarou o PGJ.

Segundo a Subprocuradora-Geral 
de Justiça para Assuntos Adminis-
trativos, Lilian Stone, cada vaga a 
ser preenchida representa mais um 

DIVULGAÇÃO
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passo na consolidação de um 
Ministério Público mais eficien-
te, mais próximo da comunidade 
e mais apto a cumprir sua missão 
constitucional de defender a 
ordem jurídica, os interesses so-
ciais e individuais indisponíveis.

“Este edital, publicado hoje, 
representa um marco significa-
tivo em nossa trajetória minis-
terial. Quero expressar minha 
gratidão a todos os envolvidos 
nesse processo, à equipe da 
Comissão do Concurso que tra-
balhou incansavelmente em 
todo o processo, à Fundação 

Carlos Chagas por sua parceria 
e, principalmente, aos cidadãos 
do Amazonas, que depositam 
sua confiança em nosso traba-
lho diário em prol da sociedade 
amazonense”, disse a subpro-
curadora, Lilian Stone.

Dúvidas ou questionamentos 
relacionados ao edital devem 
ser encaminhados ao Serviço 
de Atendimento ao Candidato 
(SAC) da Fundação Carlos Cha-
gas, acessível através do “Fale 
Conosco” no site http://www.
concursosfcc.com.br ou pelo 
telefone (11) 3723-4388. 
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A quinta-feira (7) foi 
de divulgação dos 
resultados de ves-
tibulares da Unive-

sidade Estadual do Amazo-
nas (UEA) e de alegria para 
o estudante Luan Gama, de 
10 anos de idade. O ama-
zonense, que ficou famo-
so após ter participado da 
atração nacional “Peque-
nos Gênios”, da Rede Glo-
bo, realizando cálculos ma-
temáticos e respondendo 
questões de conhecimen-
tos gerais, foi aprovado no 
curso de Matemática.

Foi a primeira vez que o 
aluno da Escola Estadual 
(EE) Libertador Simón Bolí-
var realizou vestibular para 
testar seus conhecimentos. 
“Acabei de ficar sabendo 
que passei na UEA para 
fazer Licenciatura em Ma-
temática. Estou muito fe-
liz, até porque eu tenho 10 
anos, sou aluno de escola 
pública e, apesar disso tudo, 
ainda estudo muito”, com-
partilhou Luan nas redes 
sociais dele.

Segundo o reitor da UEA, 
André Luiz Nunes Zogahib, 
a universidade encerra o 
ano de 2023 com um sal-
do extremamente positivo, 
estendendo e ampliando o 
número de vagas, tanto na 
capital quanto no interior 
do estado. “Durante este 
ano, tivemos avaliações po-
sitivas em diversos pontos, 
elevando o patamar de nos-
sos cursos em diversos as-
pectos”, introduziu o reitor.

De acordo com Zogahib, 

Luan Gama foi 
aprovado no curso 
de Matemática. 
Resultados foram 
divulgados na 
Reitoria da UEA

DIVULGAÇÃO 

Foi a primeira vez que o aluno da Escola Estadual (EE) Libertador Simón Bolívar realizou vestibular para testar seus conhecimentos

‘Pequeno Gênio’ de 10 anos 
passa em vestibular da UEA

foram feitas reformas 
em unidades do interior 
e equipadas bibliotecas. 
“Estamos entregando mais 
tecnologia. Esperamos que 
o ano de 2024 seja ain-
da mais positivo, com mais 
políticas públicas eficazes e 
disponíveis para a nossa po-
pulação. É um trabalho lo-
gístico fantástico para que 
as provas possam chegar ao 
interior a tempo e na ordem 
certa para os alunos e, para 
isso, contamos com o apoio 
fundamental do governa-
dor Wilson Lima”, ressaltou 
durante a tradicional festa 
de divulgação dos resul-
tados.

Alegria em família
Durante a manhã desta 

quinta (7), a Reitoria da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) foi tomada 
por muita alegria durante a 

SAÚDE

Campanha destaca importância do diagnóstico precoce do HIV
Redação

Em apoio ao “Dezembro 
Vermelho”, mês dedicado à 
conscientização e combate 
às Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (IST’s), como 
o HIV, o vírus causador da 
AIDS, o infectologista No-
aldo Lucena enfatiza a im-
portância do diagnóstico 
precoce de doenças trans-
missíveis. A campanha está 
sendo realizada pela Secre-
taria de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM).

A AIDS é uma doença 
causada pelo vírus HIV, que 
compromete o sistema imu-
nológico, sendo transmitida 
principalmente por relações 
sexuais desprotegidas, e re-
quer um tratamento ade-
quado e prevenção para 
controlar sua disseminação. 

O médico comenta que 
a utilização de PrEP para 
parcerias sorodiferentes e 
usuários com maior possi-
bilidade de comportamento 
de risco, o uso da profilaxia 
pós-exposição sexual de ris-
co (PEP) e, por último e pou-
co utilizado pela sociedade, 
os preservativos internos e 
externos são das medidas 
mais eficazes para prevenir 
a transmissão desse vírus. 

“As principais formas de 
prevenção são as vacina-
ções, os diagnósticos pre-
coces, o tratamento de ou-
tras ISTs, a disseminação de 
conhecimento falando-se 
mais abertamente sobre 
sexualidade, o tratamento 
o mais precocemente pos-
sível de casos detectados”, 
orientou Noaldo Lucena.  

Segundo dados do Mi-

nistério da Saúde, a AIDS 
foi a causa de mais de dez 
mil óbitos no ano passado. 
Os dados reforçam a ne-
cessidade de considerar os 
determinantes sociais para 
respostas efetivas à infec-
ção e à doença, além de 
incluir populações chave e 
prioritárias esquecidas pe-
las políticas públicas nos 
últimos anos. 

Importante relembrar que 
o descobrimento tardio des-
sa doença, pode incluir a 
propagação descontrolada, 
falta de preparação ade-
quada para lidar com ela 
e consequências negati-
vas para a saúde pública. 
O infectologista ressalta os 
benefícios do diagnóstico 
precoce da doença para a 
qualidade de vida do pa-
ciente. 

DIVULGAÇÃO

divulgação dos nomes dos 
aprovados no Vestibular 
2023, acesso 2024, e Sis-
tema de Ingresso Seriado 
(SIS). Muitos candidatos 
aproveitaram para extra-
vasar os meses de espera 
pelo resultado. Sozinhos ou 
acompanhados de familia-
res, muitos comemoraram, 
aos gritos, o sonho realizado 
de ingressar na UEA.

“Ainda não consegui pro-
cessar que passei para Me-
dicina. Minha felicidade é 
imensa”, gritava Bruna da 
Mota, 19 anos. Ela conta que 
chegou a cursar um ano e 
meio da faculdade de Letras 
no Sul do país, mas decidiu 
abandonar tudo e estudar, 
sozinha, para o Vestibular 
da UEA. “Graças a Deus deu 
tudo certo e sei que minha 
área realmente é a de bio-
lógicas. Agora é só aguardar 
o início do curso para me 

AIDS foi a causa de mais de dez mil óbitos no ano passado, segundo dados do Ministério da Saúde

nas. Para o Vestibular, fo-
ram disponibilizadas 3.429 
vagas, sendo 1.155 para a 
capital e 2.274 para o inte-
rior. Já o SIS, ofertou 2.257 
vagas. Dessas 770 foram 
voltadas a candidatos da 

dedicar ainda mais”, com-
pletou.

Nesta edição, o certame 
ofereceu o total de 5.686 
vagas, com 1.142 para Pes-
soas com Deficiência 
(PcD’s) e 344 para indíge-
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capital e 1.487 para o inte-
rior. Além disso, o processo 
ofereceu 127 cursos em 32 
municípios, sendo 48 cursos 
destinados a Manaus e 79 
cursos ao interior.

Rede pública
Em 2022, a rede estadual 

de ensino foi responsável 
por mais de 2 mil aprovações 
em universidades públicas, 
somando as aprovações na 
UEA, na Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam) 
e no Instituto Federal do 
Amazonas (Ifam). 

Uma das primeiras notí-
cias do dia de Raquel Barro-
so, 17 anos, aluna da Escola 
Estadual (EE) Senador João 
Bosco de Lima, no municí-
pio de Iranduba (distante 
27 quilômetros de Manaus), 
foi a aprovação para o curso 
de Medicina, por meio do 
Sistema de Ingresso Seriado 
(SIS) e também pelo vesti-
bular da UEA. 

“A sensação de passar é 
indescritível, uma mistura 
de alegria, alívio e empol-
gação. Nem parece ser real. 
Tive muita ajuda do meu 
colégio nesta caminhada, 
sempre com conselhos e 
apoio por parte dos meus 
professores”, destacou a 
discente. 

DIVULGAÇÃO

Raquel Barroso foi aprovada no curso de Medicina através do Sistema de Ingresso Seriado (SIS)

“A importância, principal-
mente, está relacionada a 
algumas coisas, como iniciar 
o tratamento enquanto se 
é apenas pessoa vivendo 
com HIV, evitando assim, 
passar para uma fase mais 

avançada, a AIDS, fase mais 
difícil de tratar em todos 
os aspectos. O outro moti-
vo é o tratamento precoce 
e carga viral indetectável, 
onde entende-se que não 
transmite o HIV”, afirmou. 

Ainda de acordo com o Mi-
nistério da Saúde, estima-se 
que, atualmente, um milhão 
de pessoas vivam com HIV 
no Brasil. Desse total, 650 
mil são do sexo masculino 
e 350 mil do sexo feminino. 
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Prefeito David Almeida visita 
obras na capital amazonense 
Chefe do 
Executivo disse 
que terminal 
chegou a 95% da 
obra executada

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, visitou, nes-
ta quinta-feira (7), obras 
em andamento na capital 
amazonense. Pela manhã, 
o prefeito esteve no novo 
Terminal de Integração 7 
(T7), localizado na avenida 
Torquato Tapajós, esquina 
com a avenida do Turismo. 
Com quatro mil metros qua-
drados de área construída, o 
terminal vai garantir segu-
rança e conforto aos usuá-
rios do transporte coletivo. 

Na sequência, David es-
teve no complexo viário 
Prefeito José Fernandes, 
localizado na avenida Go-
vernador José Lindoso 
(Torres) e na creche munici-
pal Almirante Victório José 
Barbosa, na Vila Buriti. O 
chefe do Executivo munici-
pal falou sobre o terminal, 
que vai oferecer uma in-
fraestrutura completa para 
atender às necessidades de 
mobilidade urbana da ci-
dade.

 “As colunas de susten-
tação da administração já 
estão fincadas. Agora, nós 
estamos colocando as vigas 
de sustentação das plata-
formas, para que a gente 
possa avançar nessa obra, 
que vai servir para a inte-
gração das zonas Norte e 

Em Tempo

Oeste, a região do Tarumã 
e também de quem vem do 
Rio Preto da Eva e Itaco-
atiara. Então, essa é mais 
uma ação da prefeitura para 
melhorar o transporte da 
nossa cidade e que será 

Gabriela Carolina Sousa, 
de 33 anos; Honaila Anielle 
de Figueiredo Oyama, de 30; 
e Luiz Eduardo Vieira Souza, 
de 29, foram presos, nesta 
quinta-feira (7), pelo crime 
de estelionato envolvendo 
uma empresa de locação de 
veículos em Manaus. Foram 
desviados cerca de R$ 300 
mil do estabelecimento.

Segundo o delegado Cí-
cero Túlio, titular do 1° DIP, 
a equipe policial tomou 
conhecimento do fato cri-
minoso após denúncias da 
empresa, informando que a 
diretora financeira Gabriela 
Carolina Sousa estaria se 
utilizando de subterfúgios 
para desviar recursos da 
locadora de veículos.

“A empresa tinha que rea-
lizar pagamentos a diversos 
prestadores de serviços e 
fornecedores, e no mo-
mento em que esses bo-
letos eram emitidos pelos 
prestadores de serviços e 
encaminhados à empresa, 
Gabriela adulterava o códi-
go de barras deles, fazen-
do com que o pagamento 
caísse na própria conta 
bancária dela”, explicou o 
delegado.

Conforme o delegado, a 
equipe policial passou a 
investigar o fato há cerca 
de dois meses, após a em-

presa realizar um balanço 
financeiro e constatar um 
desfalque de aproximada-
mente R$ 300 mil.

“As investigações apon-
taram que após receber 
os valores, Gabriela dire-
cionava parte desses pa-
gamentos para as contas 
bancárias do primo dela, o 
odontólogo Luiz Eduardo, 
e a esposa dele, Honaila 
Anielle”, relatou.

Ainda segundo o titular do 
1° DIP, a mulher alegou in-
formalmente que passava, 
a título de comissão, para 
os demais, entre R$ 600 
a R$ 2 mil por cada boleto 
transferido para conta de-
les. Inclusive, falou que eles 
pretendiam montar clínicas 
odontológicas em outras 
zonas da cidade. Gabriela 
também comprou veículos 
e celulares de alto padrão 
com o dinheiro desviado.

Gabriela foi presa na pró-
pria empresa, no momento 
em que estava trabalhan-
do. Já Luiz Eduardo, em 
uma clínica odontológica 
na Zona Leste, e a espo-
sa dele, em uma casa no 
bairro Cidade Nova, Zona 
Norte. O trio vai responder 
por estelionato, associa-
ção criminosa, furto qua-
lificado e falsa identidade  
ideológica.

Criminosos furtam cabos de 
estrutura de Natal da Ponta Negra

DENÚNCIA

Trio preso por desviar 
R$ 300 mil de locadora

O túnel de 80 metros 
com mil fitas de LED, que 
equivale a três mil canais 
de luzes de 60 mil pixels 
e que foram instalados 
no complexo turístico da 
Ponta Negra, Zona Oeste 
de Manaus, terá que pas-
sar por uma reestrutura-
ção após sofrer ataques 
de vandalismo e furto de 
cabos de energia elétri-
ca, além das luminárias de 
LED. O trabalho deverá se 
estender pelos próximos 
dias.

Presente no local para 
verificar as instalações, 
que foram vandalizadas 
entre quarta-feira (6) e 
ontem (7), o prefeito Da-
vid Almeida fez um alerta 
sobre o prejuízo com van-
dalismo e roubo dos cabos, 
e destacou que os servi-
ços de reestruturação vão 
ocorrer de forma célere.

“Infelizmente, o primei-
ro túnel da entrada aqui da 
Ponta Negra sofreu vários 
ataques de vandalismo, 
pessoas cortaram os ca-
bos e os levaram, danifi-
caram as luzes, os LED’s, e 
nós vamos ter que refazer 
todo o túnel. Eu acredito 
que hoje e amanhã nós 
não teremos o túnel aceso, 

CRIME

DIVULGAÇÃO

Espaço terá que passar por uma reestruturação após sofrer os ataques dos criminosos

mas na sexta-feira a gente já 
retorna com essa atração”, 
disse o prefeito.

Depois dos reparos e re-
posição dos cabos, a ener-
gia do túnel será religada. 
A estrutura faz parte da 
ornamentação natalina do 
programa “Natal das Águas 
– Esperança que se renova”, 
que está por todo o complexo 
turístico da Ponta Negra. O 
chefe do executivo munici-
pal também fez um apelo 
à população para que não 

danifique as estruturas.
“Peço às pessoas que 

quando vierem visitar, que 
se atenham a somente ti-
rar fotos, contemplar, sem 
pegar nas fitas porque po-
dem danificar. Infelizmente 
também tivemos furtos de 
cabos, que ocasionou um 
curto-circuito e perdemos 
todo o túnel e agora teremos 
que refazer. Até sexta-feira 
devolveremos a estrutura 
para a população”, afirmou.

A obra contará com o investimento de R$ 15 milhões e vai beneficiar 45 mil pessoas, por dia, que moram nas zonas Oeste e Norte de Manaus

Alerta
A população pode aju-

dar, denunciando sobre 
a movimentação de pes-
soas suspeitas, à Guarda 
Municipal, no 153, e ain-
da à Polícia Militar, para a 
19ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), que 
atende a área. A Ciclopa-
trulha também funciona 
no parque para o comba-
te a atos de vandalismo 
e crimes. O contato é o 
98842-2586. 

um marco na mobilida-
de urbana aqui nas zonas 
Norte e Oeste de Manaus. 
Acredito que entre maio e 
junho do próximo ano, nós 
já estaremos entregando o 
T7 totalmente construído”, 

enfatizou o chefe do Exe-
cutivo municipal.

 A obra contará com o 
investimento de R$ 15 mi-
lhões e vai beneficiar 45 
mil pessoas, por dia, que 
moram nas zonas Oeste 

e Norte de Manaus. Esta 
iniciativa representa um 
marco significativo para 
a melhoria da mobilidade 
urbana, trazendo benefí-
cios concretos para toda  
a comunidade.

Novo complexo viário
O secretário de Obras, 

Renato Junior, que partici-
pou da vistoria técnica do 
complexo viário, afirmou 
que o projeto alcança 95% 
de execução, em fase de 
arremate, com as equipes 
ainda implantando calçada, 
meio-fio e sarjeta.

“Chegamos a 95% da obra 
executada e estamos na 
reta final. Esse viaduto é 
fruto de um convênio com 
o governo do Estado, mas 
a execução é da Prefeitura 
de Manaus. O nosso tra-
balho tem sido diuturno, 
para entregar esse projeto, 
cujo cronograma tem sido 
cumprido com uma veloci-
dade nunca vista antes na 
história da cidade de Ma-
naus. Ainda neste mês de 
dezembro, entregaremos 
esse viaduto para a cidade 
de Manaus”, afirmou o se-
cretário de Obras, Renato 
Junior.

 Ainda nesta manhã, o pre-
feito acompanhou também 
o andamento da construção 
da creche municipal Almi-
rante Victório José Barbo-
sa, na zona Sul da cidade, 
com obras em fase final e 
estimativa de entrega em 
janeiro de 2024.

“Mais uma creche que 
estamos finalizando para 
entregar já no mês de ja-
neiro, com mais 208 va-
gas para as crianças da 
cidade de Manaus. Esta-
mos neste momento com 
quatro creches já em pro-
cesso de finalização e essa 
é uma delas”, enfatizou  
Almeida.
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Organizações de 
jovens reivindicam 
participação nas 
políticas climáticas no 
Pará e na Amazônia 

DIVULGAÇÃO

A Cooperação da Juven-
tude Amazônida para o 
Desenvolvimento Sus-
tentável (COJOVEM), 

ong sediada em Belém, par-
ticipa da COP 28, em Dubai, 
nos Emirados Árabes Unidos, 
e apresentou uma carta mani-
festo com propostas ao gover-
nador do Pará, Helder Barbalho, 
na quarta-feira (6). 

Em meio às discussões glo-
bais sobre a redução de ga-
ses do efeito estufa, justiça 
socioambiental e conservação 
da Amazônia, a Cojovem rei-
vindica políticas públicas sobre 
clima para as juventudes, com 
a participação efetiva de jovens 
também na elaboração das po-
líticas e na implementação de 
planos e programas de governo.

A carta manifesto foi lida ao 
governador e apresentada, no 
espaço do Consórcio Amazônia 
Legal, ao lado da juventude do 
Conselho Nacional das Popula-
ções Extrativistas (CNS), Coor-
denação das Associações das 
Comunidades Remanescentes 
de Quilombos do Pará (Ma-
lungu) e Federação dos Povos 
Indígenas do Estado do Pará 

Cojovem reivindica políticas públi-
cas sobre clima para as juventudes

(Fepipa).
As organizações reivindicam: 

inclusão das Juventudes ama-
zônidas nas políticas públicas 
socioambientais do Pará for-
ma transversal; aumento de 
propostas e orçamentos para 
Juventudes em Políticas, Pro-
jetos, Programas, Planos e Es-
tratégias Climáticas do Estado 
do Pará, em especial dentro 
do Plano Estadual Amazônia 
Agora; realização de uma COP 
de crianças e juventudes, em 
Belém; inserção da Câmara Téc-
nica de Juventudes na constru-
ção da COP30 em uma instância 
deliberativa; uma cadeira para a 
Câmara Técnica de Juventudes 
dentro do Comitê Executivo do 
Fórum Paraense de Mudanças 
e Adaptações Climáticas (FP-
MAC).

“Os jovens são os que mais vão 
sofrer as consequências dos 
desastres causados pela crise 
climática, é por isso também 
que a gente cobra que invistam 
na gente.  A COP é o ambiente 
onde conseguimos encontrar 
tomadores de decisão e pro-
mover diálogos. 

A sociedade civil está mobi-
lizada para conectar o local e 
global, e nós estamos fazendo 
isso, pois existem metas a serem 
cumpridas no Acordo de Paris”, 
comenta Karla Braga, diretora 
de projetos, inovação e susten-
tabilidade da COJOVEM.

O governador Helder Barba-
lho se comprometeu a cumprir 

Gaza tem combates violentos 
no terceiro mês da guerra

As principais cidades de Gaza 
registravam na quinta-feira (7) 
violentos combates urbanos, 
no início do terceiro mês de 
guerra entre Israel e Hamas, 
desencadeada pelo ataque 
do grupo islamista em 7 de 
outubro.

Amplas áreas do território 
cercado foram reduzidas a es-
combros com os bombardeios 
e a ofensiva terrestre de Israel 
que, segundo o Ministério da 
Saúde controlado pelo Hamas, 
já deixaram 17.177 mortos.

Israel intensificou o cerco 
sobre os principais centros ur-
banos em seu objetivo de “ani-
quilar” o movimento islamista 
depois do ataque que, segundo 
as autoridades do país, deixou 
1.200 mortos. Além disso, 240 
pessoas foram sequestradas – 
138 permanecem em cativeiro 
em Gaza.

As tropas israelenses, com o 
apoio de aviões, tanques e esca-

vadeiras blindadas, lutam con-
tra os combatentes do Hamas 
na principal cidade do sul de 
Gaza, Khan Yunis, assim como 
na Cidade de Gaza e no distrito 
de Jabaliya, no norte.

O primeiro-ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, anunciou 
que as tropas chegaram, em 
Khan Yunis, à casa do líder do 
Hamas dentro de Gaza, Yahya 
Sinwar, e que “é uma questão 
de tempo” encontrá-lo.

A Força Aérea israelense tam-
bém bombardeou Rafah, uma 
cidade no extremo sul da Faixa, 
na fronteira com o Egito, que 
virou um grande campo para 
muitos dos 1,9 milhão de mora-
dores de Gaza deslocados.

No meio da busca por sobre-
viventes e vítimas entre os es-
combros, uma família carregava 
o corpo de uma criança coberta 
por um fino pano estampado de 
flores, observou um correspon-
dente da AFP.

DESTRUIÇÃO  

Força Aérea israelense também bombardeou Rafah, uma cidade no extremo sul da Faixa

Maduro fez um plebiscito sobre adesão do território de Essequibo

Brasil pode sediar mediação de 
conflito entre Venezuela e Guiana

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) ofereceu o Brasil para sediar 
reuniões para mediar o conflito entre 
a Venezuela e a Guiana pela região co-
nhecida como Essequibo, na fronteira 
entre os dois países.

A oferta foi feita durante a abertura 
da 63ª Cúpula do Mercosul, no Rio de 
Janeiro, na quinta-feira (7). Lula disse 
que o bloco econômico “não pode ficar 
alheio” ao crescimento das tensões 
na região.

“Eu gostaria de dizer que nós vamos 
tratar (o assunto) com muito carinho 
porque se tem uma coisa que nós não 
queremos aqui na América do Sul é 
guerra. Não precisamos de guerra, não 
precisamos de conflito”, disse Lula.

“O que precisamos é construir a 
paz porque somente com muita paz 
a gente pode desenvolver nosso país”, 
disse Lula.

Lula também sugeriu que a Comuni-
dade dos Estados Latino-americanos 
e Caribenhos (Celac) e a Comunidade 
dos Estados Latino-americanos e Ca-
ribenhos (Celac) possam intermediar 
o conflito. A crise ganhou novos con-
tornos na quinta-feira, com o anúncio 
de uma operação militar na Guiana.

Em meio a essa escalada de tensões, 
Lula se reuniu com o ministro das 
Relações Exteriores, Mauro Vieira, e 
com o assessor para assuntos inter-
nacionais da Presidência da República, 
o embaixador Celso Amorim.

Lula sugeriu que a crise por Esse-
quibo seja incluída no comunicado 
da cúpula a ser divulgada ao fim do 
encontro.

O Mercosul é formado por Brasil, 
Uruguai, Paraguai, Argentina e Ve-
nezuela, mas o país comandado por 
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Maduro está suspenso do grupo 
desde 2017 por supostas viola-
ções ao regime democrático no 
país. A Bolívia está em processo de 
adesão e sua inclusão, já aprovada 
pelos parlamentos de Brasil, Pa-
raguai, Uruguai e Argentina, pode 
ocorrer nos próximos dias.

A outra alternativa avalia-
da pelo governo brasileiro para 
tentar diminuir as tensões é o 
acionamento de um foro regional 
que reúna Guiana e Venezuela 
para que os dois governos possam 
dialogar sobre o assunto.

Uma possibilidade seria o acio-
namento da Comunidade dos Es-
tados Latino-americanos e Ca-
ribenhos (Celac), do qual tanto 
Venezuela e Guiana fazem parte.

Ainda de acordo com essa fonte, 
o governo brasileiro avalia que 
os movimentos de Maduro em 

relação a Essequibo têm moti-
vações eleitorais, uma vez que 
o país deverá realizar eleições 
presidenciais em 2024.

Governo preocupado 
Em entrevista, Celso Amorim 

manifestou preocupação com a 
perspectiva de um conflito arma-
do na América do Sul e com as 
consequências dos movimentos 
feitos até agora.

“Você ter alguma perspectiva, 
ainda que remota, de conflito 
bélico, entre dois países vizinhos 
entre si, vizinhos do Brasil, é algo 
extremamente perturbador”, dis-
se Amorim. “Essa é uma questão 
antiga [...] Agora (no momento) em 
que você mistura uma questão ju-
rídica, histórica, diplomática com 
uma questão popular, eleitoral, 
isso tem sempre consequência.”

as demandas da carta mani-
festo..

“Me comprometo a voltar a 
Belém e criarmos uma cultura 
de mais convivência nesse pro-
cesso de preparação para a COP 
30. E não será só da juventude, 
mas dos povos indígenas, dos 
movimentos sociais. Acho que 
é muito importante que vocês 
participem, até porque isso é 
um processo cada vez mais de 
participação social e de con-
tribuição”, reforçou. Com esse 
diálogo, o governador propôs 
uma COP da Juventude e dos 
Movimentos Sociais para 2024.

“Uma pré-COP seria um me-
canismo de subsidiar a agenda 

de 2025. Porque se vocês fo-
rem apenas participar, sem um 
documento previamente ela-
borado, será uma participação 
como outras. Queremos vocês 
nos conteúdos decisórios, não 
apenas nas fotografias”, enfa-
tizou Helder, sugerindo inclusi-
ve a realização de um evento, 
mesmo que ao nível estadual.

Para as organizações, a Polí-
tica Estadual sobre Mudanças 
Climáticas do Pará (PEMC/PA), 
instituída por meio da Lei nº 
9.048, de 29 de abril de 2020, 
sinaliza um grande avanço ao 
assegurar a participação de to-
dos os interessados na temáti-
ca para a tomada de decisões 
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Jovens ativistas entregam manifesto 
de proteção a Amazônia durante COP

acerca da proteção do meio 
ambiente. E com isso, as orga-
nizações reconhecem também 
que é preciso estabelecer diálo-
gos permanentes com diversos 
setores do governo estadual.

Juventude no Pará
No Pará habitam 2,1 milhões 

de pessoas com idades entre 
15 e 29 anos, que representam 
25,87% da população paraense 
(Censo 2022, IBGE). Para as ju-
ventudes das organizações que 
elaboraram a carta manifesto, 
é fundamental que o governa-
dor Helder Barbalho construa 
políticas públicas sobre clima 
e meio ambiente para e com 

as juventudes. “Não há de-
senvolvimento sustentável na 
Amazônia sem as juventudes 
urbanas e rurais, ribeirinhas, in-
dígenas, negras, extrativistas. E 
o Pará possui um papel fun-
damental na construção desse 
legado”, afirma o documento.

A região da Amazônia Legal 
Brasileira, na qual o estado do 
Pará está inserido, localiza-se 
no centro do debate nacional 
e internacional sobre mudança 
devido às altas emissões de 
gases do efeito estufa provo-
cadas pelo desmatamento e a 
mudança do uso da terra. 

“Somos jovens paraenses 
capazes de manter a floresta 
viva para oportunidades sociais, 
econômicas e de bem viver às  
juventudes, o que será funda-
mental para a construção de 
territórios carbono neutro, e 
posicionando o Pará cada vez 
mais  na liderança da agenda 
socioambiental no Brasil e no 
mundo.”, diz o documento.

Educação ambiental
Em junho, o governo do 

Pará anunciou o componen-
te curricular sobre educação 
ambiental como obrigatório 
na rede pública de ensino es-
tadual. A iniciativa faz parte 
da “Política Pública de Edu-
cação para o Meio Ambien-
te, Sustentabilidade e Clima”, 
idealizada pela Secretaria 
de Estado de Educação do  
Pará (Seduc). 
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Programação inicia 
nesta sexta (8), às 
17h, com atrações 
artísticas e música

DIVULGAÇÃO

A Árvore de Natal do 
Largo de São Sebas-
tião será iluminada 
nesta sexta-feira (8), 

a partir de 17h, com atrações 
artísticas, música e persona-
gens temáticos. O aciona-
mento das luzes do símbo-
lo natalino, tão aguardadas 
pelo público, será acompa-
nhada por um cortejo com 
a presença do Papai Noel. 
A ornamentação temática 
segue no Largo de São Se-
bastião até o dia 6 de janeiro, 
ampliando as oportunidades 
para que as famílias visitem 
o espaço. 

Também na sexta, será 
inaugurada a Exposição de 
Presépios “Uma Noite de Es-
perança”, na Casa das Artes, 
na rua José Clemente, no 
Largo de São Sebastião. A 
mostra comemora os 800 
anos da criação do presé-
pio, por São Francisco de 
Assis, montado em 1223, na 
cidade de Greccio, na Itália. 
A iniciativa é o resultado da 
parceria entre Secretaria de 
Cultura, a Custódia dos Fra-

Em Tempo

Ornamentação temática segue no Largo 
de São Sebastião até o dia 6 de janeiro

e o Reino Encantado dos 
Doces” inicia temporada no 
Teatro Amazonas. A atração 
é protagonizada pelo elenco 
do Ballet Álvaro Gonçalves, 
acompanhada pela Amazo-
nas Filarmônica, Orquestra 
de Violões, Madrigal do Ama-
zonas, Balé Folclórico e Co-
ral do Amazonas. Serão oito 
apresentações gratuitas, 
mediante inscrição online 
no Portal da Cultura (cultu-

ra.am.gov.br). As vagas para 
os espetáculos dos dias 8, 
9 e 10 de dezembro foram 
preenchidas na última quar-
ta-feira (6). Para as apre-
sentações dos dias 13 a 17 
de dezembro, as inscrições 
serão abertas na próxima 
segunda-feira (11). 

A montagem amazonense 
do espetáculo, adaptada do 
balé clássico do composi-
tor Tchaikovsky (1840-1893), 

tem direção geral de Álvaro 
Gonçalves. No palco, a his-
tória se passa na noite de 
Natal, quando Clara recebe 
a visita de seu padrinho, o 
inventor Herr Drosslmeyer. 
Ele a presenteia com o “Que-
bra-Nozes”, um boneco en-
cantado que ganha vida e 
conduz Clara a uma grande 
aventura por diversos reinos 
encantadores. 

A regência da Filarmônica 

é de Marcelo de Jesus. “Todo 
mundo conhece essa histó-
ria. Já viu os desenhos, já viu 
o filme. É uma ótima opor-
tunidade para relembrar a 
infância e celebrar o natal”, 
declarou o maestro.

A programação do Mundo 
Encantado do Natal pode 
ser encontrada acessando 
o link https://bit.ly/progra-
macaonatal2023 e nas redes 
sociais @culturadoam. 

des Menores Capuchinhos 
do Amazonas e Roraima e 
o Museu dos Capuchinhos. 

A mostra concentra 45 
obras, provenientes de um 
concurso de presépios, rea-
lizado de setembro a novem-
bro na capital, além dos acer-
vos do Centro Cultural Povos 
da Amazônia e da Igreja de 
São Sebastião. Foram utili-
zados diferentes materiais, 
tamanhos, cores e caracte-
rísticas distintas, como me-
tal, papel, porcelana, resina 
crochê, cristal, palha, entre 
outros. 

Segundo o secretário de 
Cultura e Economia Criati-
va, as atividades dão conti-
nuidade à programação do 
Mundo Encantado do Natal, 
promovido pelo Governo do 
Estado. “Apresentações ar-
tísticas acontecem no Largo 
de São Sebastião, nos nos-
sos espaços culturais, nos 
municípios, nos Centros de 
Educação de Tempo Integral. 
E, nesta sexta-feira, vamos 
entregar a Árvore de Natal 
do Largo, além da exposi-
ção de presépios e iniciar 
a temporada do espetáculo 
Quebra-Nozes. Todos são 
muito bem-vindos”, reforça 
o secretário.

Estreia no Teatro
A partir das 19h, o espe-

táculo “O Quebra-Nozes 

Lei institui dia e semana 
para Hip Hop no Amazonas

O Hip Hop, um dos movimentos 
da cultura preta mais influen-
tes da história, combinando rap, 
break dance e arte grafite, ga-
nhou o reconhecimento da As-
sembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (ALEAM). A casa 
aprovou a Lei nº 6.592/2023, 
que decreta 12 de novembro 
como o “Dia e a Semana Estadual 
do Hip Hop”.

Nascido nas periferias do 
Bronx, em Nova York, durante 
a década de 70, o Hip-Hop teve 
reconhecida a sua importância 
sociohistórica, seus estilos mu-
sicais de origem afrodescen-
dentes e modalidades artísticas. 

Em alusão ao Dia Mundial do 
Hip Hop, a lei permite a re-
alização de palestras, debates 
sobre políticas públicas, oficinas, 
campeonatos artísticos e edu-
cativos, festivais, manifestações 
culturais e divulgação de tra-
balhos realizados nas diversas 

modalidades artísticas do mo-
vimento.

Segundo Maykon Andrade, re-
presentante do Nativos Crew, a 
Lei é resultado da inquietação 
social coletiva, uma vez que o 
Amazonas ainda não possuía um 
mecanismo consolidado para 
celebrar o movimento cultural

“O Hip Hop comemora, mun-
dialmente, 50 anos e 40 anos 
a nível nacional. Não tínhamos 
uma lei que resguardasse e ga-
rantisse nossos direitos. Então, 
surgiu a proposta [de Lei], a 
partir do coletivo Nativos Crew 
e através do deputado Adjuto 
Afonso, que prontamente abra-
çou a causa”, destaca.

Ainda segundo Maykon An-
drade, “a cultura do Hip Hop é 
muito importante para a história 
do Amazonas, pois está presente 
em várias periferias, comunida-
des e bairros. Lá existe a cultura 
Hip Hop”, completou.

RECONHECIMENTO

Lei permite realização de palestras, debates oficinas, festivais e mais

Interessados em participar devem levar quilo de alimento não perecível na entrada

Fenômeno Xamuel será atração do  
maior evento de games do AM

   Da redação

O fenômeno das rimas Xamuel, 
uma das grandes estrelas da Ge-
ração Z na atualidade no Brasil, 
desembarca em Manaus para par-
ticipar da segunda edição do Ama-
zon Tecnogame 2023 no próximo 
domingo (10). O gaúcho participa 
do evento que é considerado o 
maior dos segmentos de games, 
inovação e tecnologia da região 
Norte, e executado pela Federação 
Amazonense de E-sports (Faesp).

O príncipe do freestyle irá parti-
cipar mostrando um pouco de seu 
talento com as rimas e contando 
sua história, além de conhecer e 
interagir com o público manaua-
ra. Os interessados em participar 
devem realizar a entrega de um 
quilo de alimento não perecível na 
entrada do evento. 

Rick Samuel Mendes Duarte, 
conhecido como Xamuel, nasceu 
e cresceu em Viamão, na região 
metropolitana de Porto Alegre, e 
desde cedo foi conectado à mú-
sica pela família. Aos 11 anos en-
trou no universo das batalhas de 
rima, ganhando notoriedade em 
competições regionais e nacionais, 
e conquistando espaço com seu 
estilo de rima rápido e sagaz.

Quem é ele?
Xamuel viralizou nas mídias so-

ciais com seus vídeos autorais nas 
batalhas, e hoje soma 2 milhões 
de seguidores no Instagram e 3 
milhões no TikTok. Em setembro, 
se lançou oficialmente na música 
com o single de estreia “Alguém 

DIVULGAÇÃO

CONFIRMADO
DIVULGAÇÃO

Conseguiu Entender?”, cujo vi-
deoclipe no YouTube acumu-
lou 2 milhões de visualizações 
após apenas 4 semanas de sua 
divulgação.

Xamuel é uma figura contro-
versa. Muitas pessoas acham 
o seu comportamento infantil 
e suas ações sempre rendem 
polêmica. Enquanto alguns 
tentam defendê-lo, outros 
dizem que ele está manchan-
do o rap.

No entanto, sua contribui-

ção para as batalhas de rima 
não pode ser negada. Xamuel, 
assim como outros MCs, ao vi-
ralizar nas redes sociais, chama 
a atenção de várias pessoas 
para conhecer o movimento 
de perto.

São vários prós e contras 
em relação à figura. E você, 
de que lado está? Conhe-
cer a  biografia de Xamuel 
pode ajudar a compreen-
der melhor as camadas que  
envolvem o MC.

Árvore de Natal do Largo 
recebe iluminação especial
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O secretario de Cultura do Amazonas 
Marcos Apolo, vem atuando de forma 
transparente e determinada nas ações 
culturais do Amazonas. Sucesso!

A Musa da 
Unidos do 
Alvorada 
Amanda 

Priscila está 
brilhando no 

clip oficial 
da Escola, 
a Digital 

Influencer 
desfila pelo 

segundo ano 
no carnaval. 
As cores azul 
e branco da 
agremiação 

se confundem 
com outra 
paixão da 

modelo, o Boi 
de Parintins!

Renatinho 
Soares realiza dia 23 o 

“Ultimo Sambinha do Ano”, 
a festa vai ser na Casa Lupi 

(centro). Além dele com a 
Banda 40 Graus, vai ter 

também Márcia Novo em 
ritmo de carnaval, Chico 

da Silva, Couro Velho e 
muito mais!

O presidente 
Roberto Simo-
netti da Liesa 
anunciou o dia 
3 de fevereiro 
de 2024 para o 
Desfile das Es-
colas de Samba 
do Grupo Espe-
cial, a medida é 
boa e visa atrair 
o público que 
viaja no feria-
dão “momes-
co”, e fugir das 
transmissões 
nacionais.

O secretario 
Sabá Reis se  
destaca pela 
ação rápida a 
frente da Se-
muslp. Após o 
sinistro na Feira 
de Santo An-
tônio a equipe 
comandada por 
ele fez um mu-
tirão no local e 
a secretaria de 
obras  municipal 
entrou em ação, 
para reformar o 
local. Parabéns!  

A debutante Maria 
Eduarda com os pais 

Marcelo e Luciana 
Moraes, a tia Cleone 

Barbosa e o multimídia 
Alberto Lobato numa 
noite memorável no 
Beer Dance Buffet.

Um Brinde 
a professo-
ra Rosimar 
Schramm que 
comemorou 
mais um ano 
de vida. Sem-
pre com 
m u i t a 
alegria, 
s a b e 
valori-
zar uma 
b o a 
amiza-
de. Pa-
rabéns!

As amigas se reuniram para uma boa con-
fraternização. A turma da “Melhor Idade”, 
usa o Campo do Buracão P.10, onde tem 
academia ao livre, para os exercícios e cami-
nhadas matinais. Saúde!
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Técnico do 
Alviverde afirmou 
que filhas e 
esposa querem 
permanecer no 
Brasil 

Em meio à ansiedade 
pela confirmação do tí-
tulo brasileiro, que deve 
acontecer nesta quarta-

-feira (6), o torcedor do Pal-
meiras também vive expecta-
tiva de descobrir o futuro de 
Abel Ferreira. O técnico é alvo 
do Al-Sadd, do Qatar. Porém, 
se depender da família do trei-
nador, os palmeirenses podem 
ficar tranquilos, pois a esposa e 
as filhas do profissional desejam 
permanecer no Brasil.

O português costuma levar 
em consideração a opinião fa-
miliar, principalmente após ficar 
quase dois anos longe da esposa 
e filhas. A palavra final, no en-
tanto, será dele.

Adaptadas ao Brasil, onde 
moram desde o início do ano 
passado, Ana Xavier, Maria Inês 
e Mariana gostariam de ficar no 
país. A companheira de Abel até 
demorou para ser convencida 
da mudança, que considerava 
arriscada sabendo da instabili-
dade que o cargo de treinador 
possui. Contudo, hoje ela está 
convencida sobre a segurança 
que seu marido tem no Verdão, 
clube no qual é ídolo.

Ainda assim, é Maria Inês, filha 
mais velha de Abel, quem mais 
tem curtido a vida em São Paulo. 
E não somente por voltar a ficar 
próxima do pai, mas também por 
ter feito amizades e criado algu-
mas rotinas na capital paulista. 
Dentre os membros da família 
Ferreira, a adolescente foi quem 
pegou mais rapidamente o estilo 
de vida paulistano.

Inês, inclusive, era quem mais 
sentia falta de Abel Ferreira no 
período em que o técnico morou 
sozinho no Brasil. Enquanto isso, 
a família seguia em Penafiel, 
distrito da cidade do Porto, em 
Portugal.

Focado no último compromis-
so palmeirense na temporada, 
contra o Cruzeiro, Abel viverá 
um dilema nos próximos dias: 
escolher entre ficar no Palmei-
ras, onde está adaptado e é 
amado, ou se tornar o treinador 
mais bem pago do mundo no 
Al-Sadd. O clube catari, inclusive, 
está disposto a pagar a multa 
rescisória de 3 milhões de euros 
(cerca de R$ 16 milhões) que o 
técnico tem com o Verdão.

A equipe do Oriente Médio 
já está acertada com o estafe 
de Abel Ferreira, restando ape-
nas a decisão do treinador para 
dar, ou não, prosseguimento ao 
negócio.

Família pode ser decisiva para 
futuro de Abel no Palmeiras 

excelente trabalho, à comissão 
técnica, aos seus jogadores e à 
torcida palmeirense. Um títu-
lo histórico num campeonato 
muito emocionante, o mais dis-
putado no modelo dos pontos 
corridos”, disse o presidente 
Ednaldo Rodrigues.

Num curto período de oito 
edições do Brasileirão, esse é 
o quarto título do Palmeiras. 
Ganhou ano passado e em 2016 
e 2018. O clube é o recordista 
dessas conquistas, com 12 ao 
todo.

Confira abaixo os títulos do 
Palmeiras no Campeonato Bra-
sileiro:

Taça Brasil – 1960*
O Palmeiras conquistou seu 

primeiro título brasileiro na se-
gunda edição da Taça Brasil, em 
1960. Na decisão, o Alviverde 
enfrentou o Fortaleza e venceu 
as duas partidas. Numa delas, 

ganhou por 3 a 1. Na outra, no 
Pacaembu, diante de 40 mil pes-
soas, aplicou goleada histórica: 
8 a 2.

Torneio Roberto Gomes Pe-
drosa – 1967*

Djalma Santos, Baldocchi, 
Dudu, Ademir da Guia, César Ma-
luco... Não são poucos os ídolos 
do Palmeiras que fizeram parte 
da Primeira Academia. O Torneio 
Roberto Gomes Pedrosa de 1967 
marcou o primeiro título da-
quela equipe, que se deu após 
vitória por 2 a 1 sobre o Grêmio, 
no Pacaembu, com dois gols de 
César, artilheiro do campeonato.

Taça Brasil – 1967*
O segundo título da Taça Brasil 

veio sete anos depois. Como 
campeão paulista, o Palmeiras 
ganhou o direito de entrar numa 
fase mais avançada da compe-
tição. O torneio, que marcaria a 

Abel Ferreira coleciona títulos importantes pelo Alviverde Paulista 

Divulgação

consolidação da primeira Aca-
demia, foi decidido com o Náu-
tico, em três jogos. A decisão foi 
disputada no Maracanã.

Torneio Roberto Gomes Pe-
drosa – 1969*

O Robertão de 1969 é con-
siderado o último capítulo glo-
rioso da Primeira Academia de 
Futebol. Com a extinção da Taça 
Brasil, o Roberto Gomes Pedro-
sa foi o único torneio nacional 
daquele ano. O Palmeiras aca-
bou campeão depois de um qua-
drangular final com Botafogo, 
Corinthians e Cruzeiro. O título 
foi consolidado com uma vitória 
por 3 a 1 sobre o Botafogo na 
última rodada. Essa conquista 
também é lembrada como o 
lançamento de alguns ícones da 
Segunda Academia, como Leão 
e Luís Pereira.

Campeonato Brasileiro – 1972
A Academia mudou algumas 

peças, mas manteve o seu fu-
tebol encantador. Ainda coman-
dado por Ademir da Guia e Dudu, 
o time ganhou os reforços de 
Luís Pereira, Eurico, Edu Bala, 
Nei, entre outros. Alguns deles 
já estavam no time na Primeira 
Academia, mas só se firmaram 
com o passar do tempo. Na fi-
nal, o Palmeiras empatou com 
o Botafogo de Jairzinho por 0 
a 0 e, graças à melhor campa-

nha, garantiu seu quinto título 
nacional.

Campeonato Brasileiro – 1973
Com uma defesa forte, des-

taque na competição e que 
sofreu somente 13 gols em 40 
partidas, o Palmeiras chegou ao 
sexto título brasileiro. O título 
foi garantido com um empate 
sem gols contra o São Paulo, 
no Morumbi.

Campeonato Brasileiro – 1993
Depois da Academia de Fu-

tebol, o Palmeiras amargurou 
duas décadas sem um título bra-
sileiro. O fim do jejum veio em 
1993, com jogadores do quilate 
de Edmundo, Evair, Roberto Car-
los e Zinho. Sob o comando de 
Vanderlei Luxemburgo, o time 
perdeu apenas dois de seus 22 
jogos no Brasileirão, conquis-
tando o sétimo título. No jogo 
decisivo, derrotou o Vitória por 
2 a 0.

Campeonato Brasileiro – 1994
Vinte e um anos após o bicam-

peonato da Segunda Academia, 
o Palmeiras repetiu a façanha. 
Mantendo a base do ano an-
terior, o Alviverde conquistou o 
seu oitavo título brasileiro em 
1994. Dessa vez, porém, com um 
gosto especial. Derrotou na final 
o Corinthians, que também tinha 
um time muito forte.

Campeonato Brasileiro – 2016
A torcida do Palmeiras espe-

rava ansiosa pelo fim do maior 
jejum de títulos brasileiros da 
história do clube, e ele veio 
em 2016, com uma campanha 
consistente e muito eficiente, 
garantindo o nono campeonato 
brasileiro do clube. A conquista 
foi a primeira do Palmeiras na era 
dos pontos, alcançada com uma 
rodada de antecedência, com a 
vitória contra a Chapecoense, no 
Allianz Parque.

Campeonato Brasileiro – 2018
O Palmeiras chegou ao déci-

mo título de campeão brasileiro 
com uma campanha quase im-
pecável. A equipe comandada 
por Luiz Felipe Scolari levantou 
o troféu com uma rodada de 
antecedência e com 22 jogos 
de invencibilidade ao derrotar o 
Vasco, por 1 a 0, em São Januário.

Campeonato Brasileiro – 2022
Com uma campanha bem su-

perior à de seus rivais, o Palmei-
ras conseguiu seu 11º título do 
Brasileiro com quatro rodadas 
de antecedência em 2022. Sob o 
comando do técnico português 
Abel Ferreira, o time contava 
com vários jogadores de ponta, 
como Weverton, Gustavo Gó-
mez, Marcos Rocha, Piquerez, 
Murilo, Dudu, Rony, Zé Rafael, 
Gustavo Scarpa e Raphael Veiga, 
entre outros.

 Palmeiras é Dodecacampeão do Brasileirão Série A 

Dodecacampeão 
O Palmeiras sagrou-se cam-

peão do Brasileirão Assaí 2023 
ao empatar com o Cruzeiro por 
1 a 1, na noite desta quarta-feira 
(6), no Mineirão. Endrick abriu o 
placar e Nikão empatou para os 
mandantes. Com o resultado, o 
Palmeiras encerrou a disputa 
com 70 pontos. Foram 20 vi-
tórias e dez empates ao longo 
de 38 rodadas. A equipe teve o 
maior número de gols pró (64) 
da competição.

O time teve uma campanha de 
recuperação e deu uma arran-
cada na reta final do Brasileirão. 
Com um elenco de alto nível, 
comandado pelo técnico Abel 
Ferreira, o Palmeiras contou 
com a juventude e o talento do 
atacante Endrick para escalar 
o topo. A atuação brilhante do 
craque de 17 anos na virada por 
4 a 3 sobre o Botafogo, pela 31ª 
rodada, pontuou a guinada da 
equipe.

Na verdade, o Palmeiras en-
grenou na competição três ro-
dadas antes. Foi na 28ª, quando 
derrotou o Coritiba por 2 a 0 fora 
de casa. Na sequência, goleou o 
São Paulo por 5 a 0 e superou o 
Bahia por 1 a 0, ambos no Allianz 
Parque. Apagou assim uma série 
de quatro derrotas consecutivas 
(nas 24ª, 25ª, 26ª e 27ª rodadas).

“Parabéns ao Palmeiras, a sua 
presidente Leila Pereira, pelo 
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Suárez é eleito craque do 
Brasileiro no Bola de Prata

Atacante uruguaio do Grê-
mio, Luis Suárez foi eleito o 
craque do Campeonato Bra-
sileiro de 2023 pelo Bola de 
Prata, tradicional premiação 
realizada pela ESPN Brasil. Ele 
também foi escolhido para 
compor a seleção do torneio.

O Grêmio terminou o Bra-
sileirão como vice-campeão, 
com 68 pontos, a dois do 
campeão Palmeiras. Suárez 
foi o vice-artilheiro da com-
petição, com 17 gols, e o líder 
de assistências (ao lado do 
atacante Hulk, do Atlético-

-MG), com 11.
Suárez foi o jogador com 

mais participações no Bra-
sileirão, com 28. O jogador 
chegou ao Grêmio em 31 de 
dezembro de 2022 com con-
trato até o fim de 2024, mas 
ele tem acerto para defen-
der o Inter Miami, dos Esta-
dos Unidos, no ano que vem.

Grêmio 
O Grêmio terminou o Cam-

peonato Brasileiro de 2023 
com o vice-campeonato, 
garantindo uma vaga direta 

para a Libertadores de 2024. 
Com isso, o Tricolor Gaúcho, 
que foi campeão da Série B de 
2022, entrou na seleta lista 
de clubes que saíram da se-
gundona e no ano do acesso 
conquistou uma vaga para a 
competição continental.

Está é a segunda vez que o 
Grêmio faz esse feito. Rebai-
xado em 2004, o Tricolor foi 
campeão da edição da série 
B em 2005 e ficou em quin-
to no Brasileirão de 2006, 
garantindo a vaga para a 
Libertadores em 2007.

CAMPEONATO 

Atacante Luis Suárez foi eleito o melhor do Brasileirão de 2023

Ednaldo Rodrigues é retirado 
da presidência da Confederação
Presidente do STJD, José Perdiz, deve assumir o lugar de Ednaldo na Confederação Brasileira de Futebol (CBF) 

Ednaldo Rodrigues não 
ocupa mais o cargo de 
presidente da CBF. A 
decisão, tomada nesta 

quinta-feira (7), foi pela anu-
lação da eleição que levou 
Ednaldo a sentar na cadeira 
da presidência. Além disso, os 
magistrados da 21ª Câmara de 
Direito Privado do Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro pedem 
que José Perdiz, presidente do 
Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva (STJD), assuma o 
cargo.

De acordo com os desem-
bargadores, o TAC, Termo de 
Acordo de Conduta, feito en-
tre o Ministério Público (MP) 
e a CBF é ilegal, pelo fato de o 
MP não ter legitimidade para 
atuar em assuntos internos da 
confederação. O órgão público 
não poderia interferir no tema, 
por se tratar de uma entidade 
privada, segundo a decisão. No 
entanto, a CBF já afirmou que 
irá recorrer da decisão no STJD.

Relembre o caso
O processo corre na Justiça há 

mais de um ano e diz respeito ao 
TAC assinado entre o Ministério 
Público do Rio de Janeiro e a 
CBF. O documento foi um faci-
litador para a eleição que per-
mitiu Ednaldo Rodrigues chegar 

Em Tempo ao cargo de presidente da con-
federação. Mas alguns vices da 
gestão anterior questionam a 
legitimidade do acordo.

Com a decisão oficializada 
nesta quinta, os desembarga-
dores que comandam a ação 
determinaram que o presidente 
do STJD, José Perdiz, assuma o 
comando da entidade. O pre-
sidente em exercício terá um 
prazo de 30 dias úteis para con-
vocar novas eleições. Ednaldo 
Rodrigues e a CBF ainda podem 
recorrer da decisão.

Parabéns a CBF 
A presidente do Palmeiras, 

Leila Pereira, parabenizou a CBF 
pela organização do Brasileirão 
Assaí 2023, que se encerrou 
na noite desta quarta-feira (6) 
com o 12º título do Palmeiras, o 
segundo de forma consecutiva. 
Ao fim das 38 rodadas, a equipe 
termina a competição com 70 
pontos, dois à frente do vice-
-líder, Grêmio.

“Quero dar os parabéns para 
a CBF pela organização do cam-
peonato, que foi emoção até 
o final. Estou muito feliz com 
mais uma conquista do Palmei-
ras, mais uma conquista de um 
trabalho sério, transparente e 
profissional”, afirmou Leila.

A dirigente destacou a difi-
culdade enfrentada pelo time 
alviverde e comentou a recu-
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Bruno 
Henrique é 
do Mengão 

O Flamengo encer-
rou os compromissos 
da temporada 2023 
na última quarta-feira 
(6), em jogo contra o 
São Paulo. Ao final do 
confronto, Bruno Hen-
rique abriu o jogo sobre 
a renovação contratual, 
que já está acertada. O 
clube, porém, ainda não 
anunciou a permanên-
cia do atacante, que não 
corre risco de deixar o 
Ninho do Urubu.

“Da minha parte está 
assinado, fico mais três 
anos. Todo mundo sabe, 
está acertado, agora 
deixo com meus em-
presários e a diretoria 
para acertarem os pon-
tos que faltam. O acordo 
foi dos dois lados, eles 
fizeram o que podiam, 
e eu também fiz o que 
pude para poder conti-
nuar no Flamengo”.

Bruno Henrique so-
freu um forte assédio 
do Palmeiras para dei-
xar o Flamengo, com 
proposta milionária e 
longo contrato, mas 
priorizou a permanên-
cia no Rubro-Negro. O 
desejo pela renovação 
contratual do atacante 
era mútuo, e as partes 
se esforçaram fechar o 
acordo.

ATACANTE 

peração do Palmeiras para le-
vantar a taça.

“Uma competição espetacu-
lar, com emoção até a última 
rodada. Para nós, do Palmeiras, 
um campeonato extremamen-
te difícil, chegamos a estar a 14 
pontos de diferença do líder. 
Com muita força e determina-
ção, conseguimos conquistar 
mais esse título”, completou.

O Brasileirão Assaí 2023 teve 
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uma edição histórica. A com-
petição superou o recorde de 
público do Campeonato Brasi-
leiro de 1983, que era de 22.953 
torcedores por partida. Até o 
início da última rodada nesta 
quarta-feira, a média de público 
era de 26.538 pagantes por jogo. 
No total, quase 10 milhões de 
torcedores pagaram para as-
sistir aos jogos da competição.

Gestor do Cruzeiro, Ronaldo 

Nazário também elogiou o 
sucesso da organização do 
Brasileirão Assaí 2023. 

“Parabéns à CBF pela orga-
nização e por essa reta final 
emocionante. Demonstra o 
quão difícil é esse Campeo-
nato Brasileiro e que todos 
sonham com a glória desse 
torneio”, afirmou o ex-joga-
dor, campeão mundial pela 
Seleção Brasileira em 2002.

Ednaldo Rodrigues deve ser substituído pelo presidente do STJD 


